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Лилия Гаспарова мечтает об Олимпиаде-2028, 
а сейчас готовится к спартакиаде стран СНГ
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С остоялась рабочая 
встреча Президен-
та России Влади-

мира Путина с мэром Мо-
сквы Сергеем Собяниным. 
Мэр доложил главе государ-
ства об основных результа-
тах социально-экономиче-
ского развития Москвы в 
2023 году и о планах даль-
нейшего выполнения про-
грамм развития промыш-
ленности, транспорта, куль-
туры и социальной сферы.

Рост по всем 
показателям

По словам Сергея Собя-
нина, результаты 2023 года 
в Москве — одни из лучших 
за всю современную исто-
рию города.

— И это несмотря на про-
иски врагов и всевозмож-
ные санкции, — заметил 
мэр.

Путин отреагировал:
— Друзей у нас больше. 

— И с улыбкой добавил:  — 
Есть ещё одно известное 
выражение: быть нашим 
другом и врагом одинако-
во почётно.

И те и другие должны 
оценить достижения Мо-
сквы, о которых рассказал 
Сергей Собянин:

— Хороший рост по 
всем показателям, по та-
ким важным для нас произ-
водственным показателям, 
как, например, фармацев-
тика, автомоби лестроение, 
микроэлектроника, рост от 
25 до 40%. Продолжается 
рост инвестиций в недви-
жимость, в коммерческую 
недвижимость, в жилищ-
ное строительство. Продол-
жаем программу ренова-
ции. Те проекты, которые 
мы с вами открывали, — 
Большая кольцевая линия 
метро, скоростной диаметр 
— очень хорошо работают. 
Сегодня уже на БКЛ пере-
возим в сутки 1 миллион 
300 тысяч человек. По ско-
ростному диаметру — 400 
тысяч машин ежедневно. 
Если даже посмотреть эко-
номическую отдачу, то, на-
пример, федеральный бюд-
жет и внебюджетные фонды 
уже получили за счёт БКЛ 
больше триллиона рублей 
экономического эффекта, 
бюджетного эффекта.

Путин подчеркнул роль 
столицы:

— Москву нельзя отне-
сти просто к одному из ре-
гионов, это столица. Здесь 
центр и науки, и образо-
вания, и промышленно-
сти. Поэтому всё это очень 
взаимо связано со всей эко-
номикой России. Мы, ко-
нечно, должны всегда об 
этом помнить.

Столичная экономика 
демонстрирует устойчи-
вый рост. 

— Государственные и 
частные инвестиции до-
стигли 6,9 триллиона руб-
лей, — отметил Сергей Со-
бянин, говоря об итогах 
2023 года.

Если же говорить о по-
следних трёх годах, то объ-
ём инвестиций составил 
17,8 трлн рублей. Это в 3,7 
раза больше, чем, к приме-
ру, за «трёхлетку» 2009-2011. 

Авиационные 
предприятия 
СЗАО

По словам Собянина, 
активными темпами раз-
вивается новая отрасль 
— беспилотная авиация. 
Центром её развития стала 
площадка особой экономи-
ческой зоны «Индустриаль-
ный парк «Руднёво». Здесь 
по поручению Президен-
та России открыт Феде-

ральный центр беспилот-
ных авиационных сис тем, 
действует первый в стране 
Центр коллективного поль-
зования.

С авиацией связаны и 
предприятия в СЗАО. Мо-
сковское машинострои-
тельное предприятие им. 
В.В.Чернышёва в районе По-
кровское-Стрешнево делает 
двигатели для самолётов и 
модули двигателей для вер-
толётов. Ещё одно предпри-
ятие округа —  НПО «Мол-
ния» — проводит научно-ис-
следовательские, проектные 
и инженерно-конструктор-
ские работы по авиацион-
но-космической и ракетной 
тематике. Государственное 
машиностроительное кон-
структорское бюро «Вым-
пел» им. И.И.Торопова на 
Волоколамском шоссе про-
изводит вооружение для са-
молётов и вертолётов МиГ, 
Су, Як, Ту, Ил, Ми, Ка.

Новое жильё 
и развитие 
транспорта

Сергей Собянин расска-
зал об одном из важных до-
стижений 2023 года: 

— Ввод жилья, социаль-
ных объектов и коммерче-
ской недвижимости пре-
высил 15 миллионов квад-
ратных метров. А ведь ещё 
несколько лет назад мы 
строили примерно 8 мил-
лионов «квадратов» в год 
и считали это отличным 
результатом.

Мэр доложил Президен-
ту о программе реновации. В 
неё включены 5175 домов при-
мерно для 1 млн москвичей. 
В новые дома переселились 
или находятся в процессе пе-
реезда более 150 тысяч жите-
лей пятиэтажек. К 2027 году 
планируется построить жи-
льё ещё для 350 тысяч участ-
ников программы реновации.

Как уже было сказано, в 
2023 году в столице успешно 
завершились сразу несколь-
ко транспортных мегапро-
ектов. Открылось движе-
ние по крупнейшему в мире 
70-километ ровому метро-
кольцу — БКЛ. Поезда по-
ехали по МЦД-3 и МЦД-
4. Крупнейшим проектом 
стал Московский скорост-
ной диаметр, связавший се-
вер с юго-востоком и югом 
столицы. В планах Прави-
тельства Москвы — даль-
нейшее развитие транспорт-
ного каркаса города. В 2024-
2026 годах планируется по-
строить Троицкую линию 
метро, 265 км новых дорог и 
перейти к активному стро-
ительству Рублёво-Архан-
гельской линии метро. В 
2023 году началось строи-
тельство первого в России 
предприятия по производ-
ству литийных аккумулято-
ров для электротранспорта. 

Москва показывает пример
Мэр Собянин доложил Президенту Путину о выполнении его поручений 
и о достижениях столицы, которые помогут регионам

Большими темпами 
развивается новая отрасль — 

беспилотная авиация
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Сергей Собянин: столица показала хороший рост по всем показателям 
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Полосу по материалам телеграм-канала Сергея Собянина подготовил Игорь Минаев

Это часть масштабной ра-
боты по созданию и разви-
тию московского кластера 
элект ромобилестроения, 
которую город проводит 
по поручению Президента 
Владимира Путина.

Успешная борьба 
с криминалом

По словам Сергея Собя-
нина, столица России стала 
одним из самых безопасных 
мегаполисов мира. За по-
следние 13 лет количество 
квартирных краж в городе 
сократилось в 35 раз, разбо-
ев — в 10, грабежей — в 14.

— Число преступлений, 
совершённых в обществен-
ных местах, снизилось в 2,7 
раза по сравнению с 2010 
годом, — отметил Собянин.

По его словам, решающий 

вклад в профилактику пра-
вонарушений и в снижение 
уровня преступности вно-
сит городская система ви-
деонаблюдения почти с 230 
тысячами видеокамер. На её 
основе уже четыре года ра-
ботает система видеоана-
литики с использованием 
технологии распознавания 
лиц. Она оказывает столич-
ным полицейским неоце-
нимую помощь в розыске 
и задержании тех, кто со-
вершил тяжкие преступле-
ния. С помощью видеоана-

литики были задержаны бо-
лее 9 тысяч преступников, 
найдены порядка полутора 
тысяч без вести пропавших 
москвичей. Видеосистемы 
также помогают успешно 
бороться с кражами и уго-
нами автомобилей. По сло-
вам столичного градона-
чальника, с 2015 года ма-
шин стали угонять в 13 раз 
меньше. Было почти 9 тысяч 
случаев в год — стало менее 
700. Это в значительной сте-
пени заслуга специального 
программного обеспечения 

«Паутина», разработанного 
при поддержке Правитель-
ства Москвы. С помощью 
камер фотовидео фиксации 
правоохранители отслежи-
вают маршруты угнанных 
авто не только в столице, но 
и в других регионах.

Образование 
XXI века

Один из приоритетов го-
родских властей — повы-
шение качества и доступ-
ности образования. Важ-
ную роль в решении этой 
задачи играет Москов-
ская электронная школа. 
Во время учебного года 
пользователи ежедневно 
обращаются к разным раз-
делам электронных сер-
висов в среднем более 4,5 
млн раз. Библиотека МЭШ 

насчитывает 1,6 млн ви-
деоуроков, тестовых за-
даний, учебных пособий. 

— Подсистемы и цифро-
вые сервисы МЭШ работа-
ют в Калужской и Москов-
ской областях, Республике 
Татарстан. В ближайших 
планах — внедрить плат-
форму «Моя школа» в Тю-
менской области и Респуб-
лике Дагестан, — отметил 
Сергей Собянин.

Вложения 
в киноиндустрию

По словам мэра, в столи-
це снимается 90% россий-
ских фильмов. 

— Бурный рост этой кре-
ативной индустрии должен 
быть поддержан адекватным 
развитием соответствующей 
инфраструктуры: павильо-

нов и натурных площадок 
для съёмок кино, монтажных 
студий, — отметил Собянин.

Власти столицы взялись 
за решение этой задачи в 
рамках проекта «Москва — 
город кино». Создаётся ки-
нопарк «Москино» площа-
дью 1113 га. В числе съёмоч-
ных площадок будут улицы 
Москвы разных эпох, фраг-
мент древнерусской крепо-
сти, ковбойский городок. 
Недалеко от станции метро 
«Стахановская» на площа-
ди около 50 га планирует-
ся создать инновационный 
кластер «Метмаш». Здесь бу-
дут съёмочные павильоны и 
мастерские декораций. Ещё 
одна задача — возродить Ки-
ностудию им. Горького. 

— В последние годы при 
поддержке Правительства 
Российской Федерации, 
Министерства культуры 
Российской Федерации и 
благодаря усилиям новой 
управленческой команды 
была начата модернизация 
студийного комплекса и 
восстановление киносту-
дии. В результате в столице 
будет создана ещё одна кре-
ативная площадка со всем 
необходимым для полного 
цикла производства кино, 
— сообщил Собянин. 

Другой кинопроект — 
Московская цифровая ки-
ноплатформа. Она призва-
на стать единой точкой до-
ступа ко всему комплексу 
городских услуг и серви-
сов для кинопроизводства. 
В их числе аренда пави-
льонов и студий, органи-
зация съёмок, аренда ко-
стюмов, реквизита и обо-
рудования. 

Решающий вклад в снижение 
преступности вносит система 

видеонаблюдения 

В прошлом году в столице открылось движение поездов по БКЛ

Ол
ьг
а 
Чу

ма
че

нк
о



4 служба по контракту www.szaopressa.ru   Москва. Северо-Запад  
№8 март 2024

Н а ул. Яблочкова, 5, 
стр. 1, продолжает 
работу единый 

пункт отбора на военную 
службу по контракту. Каж-
дый день сюда приходят 
как бывалые воины, так и 
те, кто даже не служил 
срочную. 

Антону 37 лет. Много лет 
он проработал водителем ав-
тобуса. Но, когда началась 
специальная военная опера-
ция, решил, что его место на 
передовой, и подписал кон-
тракт на год. 

— Служил в Донецкой 
области. Был в пехоте, по-
сле четырёх месяцев службы 
перевели в моторизованную 
бригаду, а потом в танковую 

часть,  —  рассказывает он. 
По словам Антона, в ар-

мии он понял, что такое на-
стоящее боевое братство. 
Быть может, поэтому, отдох-
нув, решил снова подписать 
контракт. 

— На передовой всё чётко 
и честно, — говорит он. — За 
этим я снова иду в армию. 

Дома его ждут жена и мама. 
Павлу всего 20 лет, он 

учится на факультете биз-
нес-программирования.

— Чтобы пойти служить, 
взял академический отпуск 

в университете, — рассказы-
вает он. — Вот вернусь — по-
лучу диплом, буду поступать 
в магистратуру. А потом, на-
деюсь, и в аспирантуру.

Несмотря на отсутствие 
опыта, Павел уверен: в армии 
он найдёт себе применение. 

— Родители, конечно, не 
сразу приняли моё решение, 

— говорит он. — Но сегодня 
Родине нужна помощь. По-
другому я не могу.

София 
РОСТОВЦЕВА

«На передовой всё честно»

«В армии понял, 
что такое 
настоящее 
боевое 

братство»

Что положено контрактникам 
и членам их семей

Антон (справа) на передовой провёл целый год и хочет снова туда вернуться 
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Жительниц СЗАО поздравили с Международным женским днём

В канун Международного 
женского дня в культурном 
центре «Салют» на улице Сво-
боды прошёл праздник «Му-
зыка весны». Поздравления 
принимали более 600 женщин 
округа: врачи, учителя, воспи-
татели, волонтёры, члены се-
мей участников СВО, много-
детные матери.

Лидия Васильевна Кайдаш 
с улицы Маршала Тухачевско-
го 40 лет отдала заботе о малы-
шах — работала в детском саду. 
Сейчас на пенсии, но каждый 
день ходит плести маскировоч-
ные сети для бойцов СВО, а ещё 
вяжет им тёплые носки.

— Хочется посвятить помо-
щи каждую свободную минуту, 
— признаётся она.

Вера Шмыкова, Елена Ма-
лянова и Рамиля Сулейманова 
представляют сообщество мно-
годетных семей «Наша семья — 
Дом» в Северном Тушине. Здесь 
помогают более чем 700 семьям.

— Сейчас главная наша забо-
та — помощь СВО, — говорит 
руководитель сообщества Вера 
Шмыкова. — Ведь многие наши 
близкие на передовой.

Женщины плетут сети, льют 
блиндажные свечи, собирают 
медикаменты и продукты. 

Префект СЗАО Алексей Паш-
ков тепло поздравил женщин.

— Только в нашем округе 
более 60% женщин занима-
ют руководящие должности 
в системе образования, здра-
воохранения, в социальной 
сфере. У нас трудятся два дей-
ствующих академика наук! И 
в работе вы более кропотли-
вы, усидчивы и настойчивы. 
Это ценнейшие качества, ко-

торые удивительным образом 
сочетаются в вас — красивых, 
любимых, желанных женщи-
нах! Я благодарю вас за то, что 
вы есть! — сказал он.

Перед гостями выступил ор-
кестр ART-COLLAGE, кото-
рый исполнил хиты из извест-
ных кинофильмов.

Ольга СОКОЛОВА

Наши женщины помогают бойцам. Слева направо: Рамиля Сулейманова,
 Лидия Кайдаш, Вера Шмыкова, Елена Малянова

Ол
ьг
а 
Чу

ма
че

нк
о

8 марта

Префект Алексей Пашков поблагодарил женщин 
за их труд и заботу
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Бывший танкист решил снова подписать 
контракт
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На прошлой неделе жи-
тельницам проспекта Мар-
шала Жукова Елене Гонча-
ровой и Александре Алек-
сеевой в торжественной 
обстановке вручили благо-
дарственные письма Главно-
го управления МЧС России 
по г. Москве за проявленную 
храбрость при ликвидации 
пожара. В январе они вывели 
из огня… целый детский сад.

По словам Елены Гонча-
ровой, в тот день она при-
шла в детсад №1517 за ше-
стилетней дочкой Анечкой 
пораньше — в тихий час.

— Дети спали, но 
дочку мне выве-
ли, — вспомина-
ет она. — Вместе 
со мной своего 
сына Федю заби-
рала Александра Алек-
сеева. Одев детей, мы по-

шли вниз. Тут я и почувство-
вала запах гари.

Оказалось,  из-за коротко-
го замыкания пожар начался 
в щитовой на первом этаже. 

— Мы сразу поняли, что 
надо спасать остальных. 
Александра вывела своего 
сына и мою дочь на улицу, 
а я вызвала пожарных и по-

бежала обратно, — говорит 
Елена.

Взбежав наверх, она нача-
ла стучать в двери всех групп.

— Воспитатели момен-
тально  разбудили и одели 
детей. Дыма становилось всё 
больше. Я  стала помогать 
выводить группы на детскую 
площадку, ведь детей было 
150 человек, — рассказыва-
ет женщина.

Вскоре прибыли пожар-
ные.  А детей, построив, 
повели  греться в соседнюю 
школу.

Как призналась Еле-
на «СЗ», возвращаться 

в группы в дыму было 
страшновато.

— Но сильнее 
была мысль: «А там-

то все спят. Кто  же их 
поднимет?» — говорит она.

Ирма КОТИЯР

колонка 
редактора

Бывают новости, которые 
вызывают оторопь. Имен-
но такой случай произошёл 
в Покровском-Стрешневе. 
Вечером жители дома на 1-м 
Тушинском проезде услы-
шали звук выстрела в сосед-
ской квартире и на всякий 
случай вызвали полицию.

Прибывшим полицей-
ским открыла дверь по-
жилая женщина. А на полу 
в комнате лежал, истекая 
кровью, её сын.

Как сообщили «СЗ» 
в пресс-службе УВД по 
СЗАО, 52-летний мужчи-
на был ранен в висок, од-
нако находился в сознании. 
Он успел пожаловаться по-
лицейским, что его мать 
на несколько часов заня-
ла компьютер и не пускала 
его поиграть, хотя он силь-
но просил. Она была очень 
увлечена соцсетями. Тогда 
обиженный мужчина ушёл 
к себе в комнату и выстре-
лил себе в висок из пневма-
тического пистолета.

По с т ра д а вш и й бы л 
доставлен в НИИ ско-
р о й  п о м о щ и  и м 
Н.В.Склифосовского. От-
куда у него пневматиче-
ский пистолет, ещё толь-
ко предстоит выяснить по-
лицейским. 

Однако удивительно, 
что причиной самой на-
стоящей жизненной дра-
мы стало столь инфан-
тильное отношение к жиз-
ни очень взрослого мужчи-
ны. Убить себя он не хотел. 
Но это ведь классическое: 
мама не дала игрушку, сей-
час она пожалеет…

Наверное, сыграла роль 
и компьютерная зависи-
мость. По мнению психо-
логов, она может быть не 
менее страшной, чем ал-
коголизм или наркомания. 
И когда она достигает уже 
такой стадии — как гово-
рится, поздно пить бор-
жом.

Пусть же это станет нам 
лишним напоминанием. 
Пока не поздно — важно 
увлечь ребёнка чем-то на-
стоящим. Пусть ходит в по-
ходы, в спортивные сек-
ции, ставит себе нереаль-
ные цели…

Ведь это страшно, когда 
единственным окном че-
ловека в мир становится 
экран компьютера.

Ольга НОВАК, 
шеф-редактор «СЗ»

В Хорошёво-Мнёвниках молодые мамы 
помогли вывести из огня 150 детей

В Щукине 
разработали 
новый препарат 
для лечения рака

Учёные НИЦ «Курчатовский 
институт» разработали  радио-
активный фармацевтический 
препарат (РФП) нового поколе-
ния для  уничто жения  микроме-
тастазов и отдельных раковых 
клеток. Лекарство  будет воздей-
ствовать  точечно  и,  в отличие 
от аналогов, окажет меньше по-
бочных эффектов на организм.

Как рассказал «СЗ» началь-
ник отдела радиоизотопов и 
РФП  Владимир Загрядский, ми-
крометастазы размером мень-
ше 1-2 миллиметров нельзя 
определить с помощью диа-
гностических методов.

— Поэтому после удаления 
опухоли пациентам могут пред-
ложить пройти курсы радиону-
клидной терапии, — говорит он. 
— Пациенту  вводят вещество, 
содержащее  радиоактивные  
изотопы.  Их  излучение разру-
шает злокачественные клетки, 
но вредит и здоровым тканям. 

Учёные  Курчатовского ин-
ститута предложили исполь-
зовать радионуклид «ближне-
го действия» родий-103m, кото-
рый, уничтожая раковые клет-
ки, практически не затрагивает 
здоровые.

Сейчас учёные совершен-
ствуют препарат. Впереди до-
клинические и клинические 
испытания, после чего онко-
центры могут оснастить обо-
рудованием, необходимым для 
создания РФП.

Оксана МАСТЮГИНА

Гандбольную академию на улице Вилиса Лациса 
капитально отремонтируют

Москомэкспертиза согла-
совала проект капитального 
ремонта спорткомплекса Мо-
сковской гандбольной акаде-
мии на ул. Вилиса Лациса, 20.

— Снаружи специалисты об-
лицуют фасад сэндвич-панеля-
ми, обновят покрытие кров-
ли и козырька, заменят окон-
ные и дверные блоки, а так-
же отремонтируют цоколь и 
крыльцо, — сообщил глава 

ведомства Иван Щербаков.
Внутри модернизируют инже-

нерные коммуникации, произве-
дут отделку стен.

В спорткомплексе проходят 
подготовку профессиональные 
спортсмены для участия в со-
ревнованиях по гандболу. Также 
здесь  есть залы для занятий во-
лейболом, мини-футболом, ба-
скетболом, аэробикой и танцами.

Михаил КОФАНОВ Фасад здания облицуют новыми панелями

Ол
ьг
а 
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Д есятиклассница школы 
№830 в Покровском-
Стрешневе Лилия Гаспа-

рова завоевала золото первенства 
Москвы по лёгкой атлетике. Со-
ревнования по зимнему пяти-
борью включали бег с барьерами, 
прыжки в высоту и в длину, тол-
кание ядра и бег на 800 метров.

— Самым тяжёлым был послед-
ний забег, когда сил уже почти не 
осталось, помогла поддержка ро-
дителей и тренера, — призналась 
«СЗ» Лилия.

Девушка выросла в спортивной 
семье: мама профессионально зани-
мается волейболом, папа — боксом 
и байдаркой. С 11 лет Лилия зани-
мается в спортивной школе олим-
пийского резерва ЦСКА  у  тренера 
Елены Герасимовой.

— Я с младших  классов  была 
лучшей  по бегу в классе. Наш 
учитель физкультуры  меня и 
порекомендовал в ЦСКА, — го-
ворит она.

В  свои  шестнадцать Лиля уже 
пятикратный призёр и абсолют-
ная чемпионка первенства Мо-
сквы, имеет пять ступеней золота 
ГТО и входит в сборную Москвы 
по лёгкой атлетике. Последняя 
победа принесла ей звание  кан-
дидата в мастера спорта. 

В школе — хорошистка, люби-
мые предметы — физкультура и 
математика. 

Мечта Лилии — принять уча-
стие в Олимпиаде-2028, а пока она 
готовится  к  спартакиаде стран 
СНГ, которая  пройдёт летом в 
Краснодаре. 

Гульнара РЕЙНГАРДТ Лилия Гаспарова мечтает об Олимпиаде

Ан
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Елена Гончарова (справа) и Александра 
Алексеева сразу начали действовать

Выстрелил 
в себя, чтобы 
наказать 
маму

Самым тяжёлым 
был последний 

забег

Школьница из Покровского-Стрешнева 
взяла золото на первенстве Москвы 
по лёгкой атлетике
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В закон об «автограж-
данке» внесли важ-
ные изменения: те-

перь можно оформить по-
лис сроком от одного дня до 
трёх месяцев. Раньше стра-
ховку выписывали только 
на период от трёх месяцев. 
Кому выгодно «короткое» 
ОСАГО и во сколько оно 
обойдётся, разбирался «СЗ».

Длительная 
командировка — 
не проблема

У Романа Шайнина закан-
чивается полис ОСАГО. Во-
дитель оформляет новый в 
страховой компании на Во-
локоламском шоссе. Одна-
ко в этом году автомобилем 
Роман будет пользоваться 
меньше, чем обычно: с мая 
до конца декабря он плани-
рует уехать в командиров-
ку. Авто оставит на даче под 
присмотром родственников. 

В страховой предлага-
ют оформить страховку на 
два месяца, то есть как раз 
до момента, когда Роман 
уедет. Цена такого полиса 
будет ниже, чем у годового, 
который обычно приобре-
тал водитель. 

— В ОСАГО, как и прежде, 
будет указано, что срок дей-
ствия — один год. Но ниже 
появится отметка о периодах, 
когда разрешается использо-
вать авто. В вашем случае — 
с марта по май, — поясняют 
в компании.

Подойдёт 
дачникам, 
новичкам

Идея оформлять полисы 
на небольшой срок обсуж-

далась давно. Дело в том, что 
некоторые водители пользу-
ются машиной редко. Поку-
пать полис на год им смыс-
ла нет. 

По словам юриста с Жи-
вописной улицы Максима 
Моисеенкова, «короткое» 
ОСАГО может быть выгодно 
людям, которые ездят на ма-

шине только летом на дачу. 
Другой вариант — таксисты, 
которые занимаются пере-
возками от случая к случаю. 
Или каршеринговые ком-
пании, которые дают авто 
в аренду на два-три месяца: 
такая услуга обычно востре-
бована летом в период от-
пусков.

— Возможно, краткосроч-
ный полис будет выгоден на-
чинающему водителю. На-
пример, он хочет попробо-
вать свои силы в управлении 
машиной и едет в автопуте-
шествие с родителями, ко-
торые могут подменить за 
рулём. Оформлять годовую 
страховку в такой ситуации 
смысла нет: для начинаю-
щего водителя она обойдёт-
ся очень дорого, — говорит 
юрист.

На оформление — 
три дня

На сайте нескольких стра-
ховых компаний я рассчитал 
стоимость полиса для сво-
ей машины на год — вышло 
3,5 тыс. рублей. Потом рас-
считал страховку на три меся-
ца — получилось 3122 рубля. 
Страховку на один день мне 
предложили за 2,5 тыс. рублей. 

Как видим, «короткое» 
ОСАГО действительно сто-
ит дешевле, но ненамного. А 
нехитрые расчёты показыва-
ют: несколько дней исполь-
зования однодневного по-
лиса обходится дороже, чем 
покупка годового. И этому 
есть объяснение. 

— Краткосрочные полисы 
выгодны водителям, кото-
рые водят машину редко. А 

у них, с точки зрения страхо-
вых компаний, больше ри-
ска попасть в аварию, — го-
ворит Моисеенков.

Важный нюанс: краткосроч-
ный полис оформляется три 
дня. Такую меру ввели, что-
бы ОСАГО не оформляли за-
дним числом водители, кото-
рые устроили аварию, не имея 
«автогражданки». Ведь в та-
ком случае ущерб взыскива-
ется через суд. И водитель, ма-
шину которого ударили, впра-
ве потребовать возмещение за-
трат на адвоката, экспертизу 
и даже моральную компенса-
цию. Суммы выходят немалые.

— В моей практике был слу-
чай, когда через суд с водите-
ля, который ездил без ОСАГО, 
взыскали 2,5 миллиона рублей, 
— говорит Моисеенков.  

Роман НЕКРАСОВ

Теперь 
не обязательно 
оформлять полис 
на год

ОСАГО для тех, 
кто ездит мало

Сбил женщину 
во дворе 
на Муравской

3 марта в начале пято-
го часа вечера неустанов-
ленный водитель на неиз-
вестном автомобиле, дви-
гаясь по двору дома 38, 
корп. 2, на Муравской ули-
це, сбил 77-летнюю жен-
щину, которая шла по 
проезжей части. Постра-
давшую с ушибом стопы 
увезла скорая. Водитель 
скрылся, сейчас его ра-
зыскивают. 

Не уступил дорогу 
на Митинской

4 марта в начале пер-
вого часа ночи водитель 
такси «Киа» ехал по Ми-
тинской улице в сторо-
ну Дубравной. В районе 
дома 30, корп. 1, при по-
вороте на дублёр Митин-
ской он не уступил до-
рогу встречному ВАЗу. 
Произошло столкнове-
ние, в котором пострадал 
двадцатилетний пасса-
жир ВАЗа. Он сам обра-
тился в больницу с пере-
ломом голени. 

Столкнулись 
на улице 
Мнёвники

4 марта около перво-
го часа дня водитель ав-
томобиля ФАВ ехал по 
улице Мнёвники в сто-
рону центра. В районе 
дома 23 при перестро-
ении он не убедился в 
безопасности манёвра 
и столкнулся с попутным 
«Ауди». В аварии постра-
дала 34-летняя водитель-
ница «Ауди». Она сама 
обратилась в больницу 
с травмами головы.

Отдел Госавтоинспекции 
УВД по СЗАО

дтп
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кл
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В Покровском-Стрешневе 
появится «детская» 
пешеходная зона 

Пешеходная зона без пе-
ресечения с проезжей ча-
стью появится между жи-
лым комплексом на Лёт-
ной ул., вл. 95Б, новым 
детским садом и строя-
щейся школой на 825 мест, 
которую планируют от-
крыть 1 сентября. 

— Маршрут протяжён-
ностью от 600 метров до 
1 километра свяжет воеди-
но жилую и социальную 
инфраструктуру, плейхаб 
и центральный парк. По 

всей длине предусмотре-
но усиленное освещение, 
— сообщил заместитель 
мэра  Андрей Бочкарёв.

На «детском» маршру-
те установят детские пло-
щадки с батутами, скало-
дромом, полосой препят-
ствий, горками, качелями 
и лавочками. По всей дли-
не пешеходной зоны выса-
дят хвойные деревья, ку-
старники и цветы.

Светлана 
ДОЛГОВА

В Хорошёво-Мнёвниках 
снесли ветхое здание

Ветхое здание на ул. 
Демьяна Бедного, 20, 
корп. 4, стр. 2, обна-
ружили инспекторы 
Госинспекции по не-
движимости при пла-
новом обходе террито-
рии.

— Объект распола-
гался на неоформлен-
ном земельном участке 
в жилом районе. Одно-
этажное строение дав-
но не использовалось и, 
как следствие, приобре-
ло неприглядный вид: 

на фасаде зафиксиро-
вали локальные осыпа-
ния и отслоение краски 
и штукатурки, — сооб-
щил руководитель ве-
домства Иван Бобров.

Земельный участок 
был не оформлен под 
строительство. 

Здание демонтирова-
ли силами Госинспек-
ции по недвижимости, 
территорию очистили 
от строительного му-
сора.

Михаил КОФАНОВ

Некоторые 
пользуются 
машиной 
редко, 

покупать 
полис на год 
смысла нет
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В о б щ е с т в е н н о м 
штабе подвели 
итоги тестового го-

лосования, которое прохо-
дило в Москве 2 марта с 
10.00 до 14.00. 

Приняли участие 
все желающие

Принять участие в про-
верке избирательной си-
стемы можно было как он-
лайн, так и на некоторых 
избирательных участках. 
Всего в тестировании при-
няли участие 716 тысяч че-
ловек, из них 713 тысяч — 
через Интернет, и почти 4 
тысячи пришли в места для 
голосования. 

Как отметил начальник 
управления по совершен-
ствованию территориаль-
ного управления и разви-
тию смарт-проектов Пра-
вительства Москвы Ар-
тём Костырко, система 
элект ронного голосова-
ния успешно справилась с 
беспрецедентной нагруз-
кой и кибератаками. 

— Электронное голосо-
вание традиционно поль-
зуется большим спросом у 
москвичей. Но в этом году 
оно побило все возможные 
рекорды по своей популяр-
ности. Свой голос отдали 
более 716 тысяч горожан, 
при том что в 2022 году в 
тестовом голосовании при-
няли участие почти 460 ты-
сяч человек, а в 2023-м — 
почти 430 тысяч. В первые 
же минуты система столк-
нулась со сверхвысоким 
трафиком, когда одновре-
менно проголосовать пы-
тались десятки тысяч че-
ловек, а также она подвер-
глась массированным ата-
кам, которые длились до 
окончания тестирования. 
Все атаки успешно отра-
жены, система справилась 
с нагрузкой, и каждый из-
биратель получил возмож-
ность проголосовать, — от-
метил он. 

Во время тестирования 
москвичам предложили от-
ветить на вопрос: «Нужно 
ли в Москве вырубать то-
поля, чтобы избавиться от 
тополиного пуха?» 37% вы-
сказались за, 31% — против, 
ещё 32% решили, что во-
прос должны решить спе-
циалисты. 

Появилась 
электронная 
очередь

Мартовские выборы обе-
щают высокую явку избира-
телей. Как отметил Костыр-

ко,  при высоких нагрузках, 
когда сразу несколько десят-
ков тысяч избирателей зайдут 
на страницу онлайн-голосо-
вания elec.mos.ru, система пе-
рейдёт в режим электронной 
очереди. Это позволит обе-
спечить стабильную работу 
инфраструктуры электрон-
ного голосования и непосред-
ственно mos.ru.

Появление такой страни-
цы означает только одно: 
пользователю нужно по-
дождать или вернуться к 
голосованию позднее. Это 
абсолютно нормальное, за-
планированное поведение 
системы.

Наблюдать 
за процессом 
можно онлайн

Руководитель городско-
го общественного штаба по 
наблюдению за выборами 
Вадим Ковалев сообщил, 
что штаб готов к проведе-
нию выборов Президента 
РФ. Он также рассказал, 
что за ходом электронно-
го голосования в столице 
смогут наблюдать все мо-
сквичи.

—Всем москвичам бу-
дет доступен обзервер — 
это программа, это сайт, 
где можно будет увидеть 

количество голосующих, 
увидеть все транзакции, 
– сказал он.

Участковые избиратель-
ные комиссии Москвы го-

товы к проведению выбо-
ров Президента РФ. Об 
этом сообщила предсе-
датель Мосгоризбиркома 
Ольга Кириллова.

— В Москве 2204 участ-
ковые избирательные ко-
миссии, в которых задей-
ствованы порядка 32 тысяч 
членов комиссий. На се-
годняшний день мы под-
готовились нормативно, 
мы подготовились, как вы 
уже поняли, технически, 
мы провели широкую, мас-
штабную работу по инфор-
мированию, – сказала Ки-
риллова. 

Олег ДАНИЛОВ

Справилась с нагрузками 
и кибератаками

 Возможность 
отдать 

свой голос 
дистанционно 
пользуется 

популярностью 
у москвичей

Тестовое голосование показало, что система ДЭГ к выборам готова

Тестирование электронной системы проходило и на избирательных участках   
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Выборы 
Президента 
России пройдут 
15, 16 и 17 марта 

Участки будут открыты 
с 8.00 до 20.00. Проголо-
совать онлайн на сайте 
elec.mos.ru можно будет 
с 8.00 15 марта до 20.00 
17 марта.

При выборе электрон-
ного формата голосова-
ния москвичи смогут при-
нять участие в розыгры-
шах акции #Выбираем
Вместе2024 программы 
«Миллион призов» и полу-
чить в качестве награды 
дополнительные баллы 
или умную колонку. Для 
тех, кто впервые голосу-
ет онлайн, для избирате-
лей не старше 25 лет и в 
возрасте от 60 лет преду-
с мотрены гарантирован-
ные призы.

В программе «Миллион призов» примут 
участие почти 250 московских компаний

В этом году партнёрами 
программы «Миллион при-
зов» стали уже почти 250 
московских компаний, об 
этом сообщает mos.ru.

«Москвичи могут обме-
нять призовые баллы на 
оплату части чека в мага-
зинах продуктов, одежды, 
обуви, спортивных и дет-
ских товаров, изделий для 
дома, кормов и аксессуа-
ров для животных, а так-
же в аптеках. Кроме того, 
баллы дают возможность 
оплатить счёт в кафе, ре-

сторанах и кондитерских 
или услуги химчистки. Их 
можно обменять на билеты в 
зоопарк, городские театры, 
музеи, парки развлечений. 
Желающие могут исполь-
зовать баллы, чтобы попол-
нить транспортную карту 
«Тройка», оплатить циф-
ровые сервисы, в том числе 
подписки на онлайн-кино-
театры и антивирусы, полу-
чить доступ к электронной 
библиотеке или направить 
на благотворительность», 
— говорится в сообщении. 

Розыгрыши призовых 
баллов пройдут 16, 17 и 18 
марта.

Акция программы «Мил-
лион призов» «Выбираем 
вместе-2024» пройдёт во 
время выборов Президен-
та РФ, её участниками ста-
нут москвичи, проголосо-
вавшие онлайн. Для тех, 
кто впервые голосует он-
лайн, для избирателей не 
старше 25 лет и в возрасте 
от 60 лет предусмотрены 
гарантированные призы.

Евгений БАКИНПолученные баллы можно будет использовать, например, для пополнения карты «Тройка»
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В от уже второй год 
в Митине, в хоз-
блоке храма Свя-

тых равноапостольных 
Константина и Елены, ра-
ботает «свечной заводик». 
Так с юмором называют 
своё производство окопных 
свечей волонтёры группы 
«Москва своих не бросает». 
Здесь будут рады новым по-
мощникам.

Собрались 
люди разных 
профессий

Производство поставле-
но почти на профессиональ-
ную ногу.

— В заготовочном цехе до-

бровольные помощники сор-

тируют пустые консервные 

банки по размерам. Затем 

очищают от этикеток и клея, 

вставляют картонные вкла-

дыши, выполняющие роль 

фитиля, — рассказывает жи-

тельница Митина, волонтёр 

Анна. — Потом банки пере-

дают в цех, где их заливают 

парафином. Готовые свечи 

попадают в упаковочный цех. 

Такая оптимизация эконо-
мит время волонтёров, кото-
рые делают свечи в свобод-
ное от работы время. Среди 
самых активных помощни-
ков — юрист, парикмахер-
стилист и многодетная мама. 
Заказов с фронта много. 

Начинали 
в гараже

Только за первые полго-
да волонтёры отправили на 
фронт более 11 тысяч окоп-
ных свечей. 

— На них потребовалось 
11,5 тонны парафина и 4 тон-
ны огарков церковных све-
чей, — рассказывает Анна.

Начинали производство 
в обычном гараже, где при 
минусовой температуре за-
мёрзшими руками девушки-
энтузиастки отливали пер-
вые окопные свечи. А после 

встречи волонтёрских групп 
округа с епископом Наро-
Фоминским Парамоном «за-
водик» переехал на террито-
рию храма Святых равно-
апостольных Константина 
и Елены в Митине. Хозблок 
лёгкий, но утеплённый, рабо-
тать здесь гораздо комфорт-
нее и эффективнее.

Волонтёры наладили безот-
ходное производство. Окоп-
ные свечи заливают смесью 
парафина и расплавленными 
огарками церковных свечей. 
А фитили от огарков исполь-
зуют для сухого горючего. 

— Укладываем их в сили-
коновые формочки для вы-
печки и заливаем остатками 

этой же смеси. Получается 
средство для розжига, уме-
щающееся в ладони. Горит 
не меньше 30 минут, помога-
ет разжечь печку или костёр, 
если дрова влажные, — пояс-
няет Анна.

«Вода в кружке 
закипает 
минут за пять»

Благодарные бойцы присы-
лают волонтёрам видеоотзы-
вы о том, как они используют 
в полевых условиях окопные 
свечи. Их можно посмотреть в 
телеграм-канале t.me/TriAnya_
candle_zavodik. «На улице ми-
нус 4, а внутри палатки плюс 

14, — комментирует за кадром 
боец. — За 20 минут сварилась 
гречка, на сковородке греется 
тушёнка. Чаёк заваривается: 
вода в кружке вскипает ми-
нут за пять». 

Разлетелась по волонтёр-
ским чатам и песня, которую 
посвятил волонтёрам боец 
с позывным «Моцарт»: «За 
нас в России молятся, стоят 
перед иконами — за здравие, 
как водится, и свечи льют 
окопные».

— Каждый такой отзыв 
вдохновляет нас и придаёт 
силы, — говорят волонтёры.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Адрес храма: Митинская ул., 11

На Митинской льют 
окопные свечи 
Присоединиться к волонтёрам могут все желающие 

В ход идут 
даже 

крохотные 
огарки

Помогите выпускнице 
детдома стать 
королевой бала 

Волонтёры столичного 
благотворительного фон-
да «Лавка радостей» до 30 
апреля будут принимать 
нарядные платья для вы-
пускниц детских домов 
Москвы и других регио-
нов. Помочь девчонкам 
стать королевами выпуск-
ного бала может каждый.

Акцию по сбору нарядов 
для выпускников «Подве-
шенное платье» фонд про-
водит каждую весну вот 
уже девять лет.

— Как-то нам позвони-
ли из одного детского дома 
под Калугой. Рассказали 
об одиннадцатиклассни-
це Наталье. К выпускно-
му у неё не было платья. К 
несчастью, у нас на скла-
де остался только сарафан: 
не та одежда для одного из 
главных праздников жизни. 
Я представила, как расстро-
ена девушка! Тут же кинула 
клич в наш волонтёрский 
чат… За два дня Полине пе-
редали десяток нарядов, — 
рассказала «СЗ» сотрудница 
фонда Полина Артемьева. 

Только в прошлом году 
собрали несколько сотен 
нарядов!

Восемнадцатилетняя 
Елизавета Гусева с ули-
цы Исаковского, перво-
курсница Московского 

политехнического уни-
верситета и будущий веб-
дизайнер, уже присоеди-
нилась к доброму делу, уз-
нав об акции из соцсетей.

— Сразу вспомнила свой 
прошлогодний школьный 
выпускной. Ох уж эти хло-
поты с выбором платья! Хо-
телось блистать! Я обошла 
с десяток магазинов, пока 
не нашла своё: шёлковое, 
в пол, светло-бирюзового 
цвета, — вспоминает де-
вушка. — Но в таком на-
ряде абы куда не пойдёшь. 
За прошедший год я ни разу 
не сняла его с вешалки. Ну 
что оно будет пылиться в 
шкафу? Передала в фонд. 

Последовать примеру 
Елизаветы может любой 
желающий. Платья могут 
быть не новыми, но обя-
зательно должны достойно 
выглядеть. Также в фон-
де примут аксессуары: би-
жутерию, сумочки, шар-
фы, туфли. Можно пере-
дать и косметику, но стро-
го новую. 

Ну а юношам подойдут 
классические костюмы — 
двойки или тройки.

Оксана МАСТЮГИНА

Вещи можно приносить 
ежедневно с 11.00 
до 21.00 по адресам: 
ул. Покровка, 45, стр. 4; 
Малый Сухаревский пер., 7; 
Прямой пер., 5, стр. 1. 
Сайт фонда: lavkafond.ru

Елизавета Гусева решила отдать своё 
выпускное платье тем, кому оно нужнее
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Волонтёры Ольга, Ирина и Анна (крайняя справа) на «свечном заводике»
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Идёт отгрузка гуманитарной помощи на передовую 
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Волонтёры примут в дар 
огарки церковных свечей 
и консервные банки — они 
должны быть чистые, с ров-
ными краями, чтобы не за-
держивать процесс изго-
товления свечей. Также 
можно принять участие в 
коллективных закупках па-
рафина: его приобретают 
напрямую у поставщиков 
по оптовым ценам. Всегда 
нужны рабочие руки. Под-
робная информация в теле-
грам-канале t.me/TriAnya_
candle_zavodik. 

обратите 
внимание
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С  
середины до конца мар-
та, по данным Института 
космических исследова-

ний РАН, нас ожидают сильные 
магнитные бури. И многие уже 
начали готовиться к серьёзным 
недомоганиям. 

Но действительно ли магнит-
ные бури влияют на здоровье че-
ловека? Этот вопрос «СЗ» задал 
главному кардиологу СЗАО, за-
ведующей отделением кардио-
логии и реанимации больни-
цы №67 им. Л.А.Ворохобова на 
улице Саляма Адиля кандида-
ту медицинских наук Екатери-
не Кошкиной.

Не реагирует даже 
кардио стимулятор

По словам доктора, прогноз 
магнитных бурь действительно 
помогает в определённых ситу-
ациях. Например, вы собрались 
в поход, однако в эти дни компас 
может дать сбой. А вот их влия-
ние на здоровье — миф. 

— За многолетнюю практику 
работы в отделении реанимации 
я не наблюдала ни одного вспле-
ска госпитализаций во время маг-
нитных возмущений. Число ле-
тальных исходов тоже не увели-
чивалось, — говорит Кошкина. — 
Коллеги со скорой помощи тоже 
не раз говорили, что число выез-
дов в дни магнитных бурь не уве-
личивается. 

По словам врача, на магнитные 
бури не реагирует не только чело-
век, но даже кардиостимулятор. 

— В нашей клинике есть арит-
мологическое отделение, где мож-
но проверить свой стимулятор, 
— говорит Екатерина. — Так вот, 
даже если плановые исследова-
ния проводились в дни сильных 
магнитных бурь, никаких откло-
нений в работе устройств замече-
но не было.

Эффект ноцебо
По словам доктора, пациентам 

вредит не сама магнитная буря, 
а ожидание ухудшения здоровья 
из-за неё.

— Все слышали про эффект пла-
цебо — улучшение состояния боль-
ного после приёма пустышки, — 
говорит она. — Но есть и обратный 
эффект — ноцебо. Если предло-
жить человеку воду и сказать, что 
она отравлена, велик риск, что ор-
ганизм эмоционального человека 
среагирует на неё, как на яд.  

Так же и с магнитной бурей. 
— Однажды к нам поступи-

ла женщина с гипертоническим 
кризом, — вспоминает доктор. 
— Она настаивала, что ей стано-
вится плохо во время магнитных 
бурь. Прогноз она слушает посто-
янно и заранее ждёт беды. В этот 
раз обещали особенную вспыш-
ку, и женщина обвела «день X» 
кружочком в календаре.  Утром 
проснулась с головокружением 
и тошнотой, вызвала скорую…

Оказалось, бабушка так раз-
волновалась, что два дня забы-
вала принимать назначенные та-

блетки, почти не спала, а стресс 
заела запрещённой селёдкой. Вот 
давление и скакнуло. 

Станьте 
исследователем

Переубедить человека, силь-
но в чём-то убеждённого, быва-
ет сложно.

— В ноябре и декабре с не-
бол ьш и м и и н терва лам и к 
нам в кардиологию доставля-
ли одну и ту же пациентку 78 
лет, — рассказывает Кошкина.

Она жаловалась на слабость, 
головокружение, повышенное 
давление, ЭКГ подтверждало жа-
лобы. В больнице выяснили, что 
женщине назначили препарат 
от гипертонии, но она самосто-
ятельно сокращала его дозиров-
ку в «обычные» дни и увеличи-
вала, увидев уведомление о маг-
нитной буре.

— Я посоветовала женщине 
провести эксперимент: пару ме-
сяцев не обращать внимание на 
прогнозы, а вести дневник здо-
ровья, записывая в него данные 
о давлении, самочувствии, по-
ложительных и отрицательных 

эмоциях за день, — говорит кар-
диолог.  

Через два месяца женщина при-
шла с дневником на приём. И что 
же? Совпадений дней недомо-
ганий с календарём магнитных 
бурь оказалось менее 5%. В дни, 
когда её приложение на смарт-
фоне «Преду преждение о маг-
нитных бурях» показывало бури, 
но в графе «События» упомина-
лось что-то радостное, женщи-
на держалась молодцом. И нао-
борот: хандрила в идеальные по 
прогнозам даты, если была чем-
то расстроена.

— Мы торжественно удалили с 
её смартфона приложение, а пре-
параты она теперь пьёт по схеме, 
назначенной доктором, — гово-
рит Кошкина.

Ольга СОКОЛОВА

Магнитные бури
разыгрались в марте 

Ждать ли ухудшения 
самочувствия, 
рассказала главный 
кардиолог СЗАО 

Число выездов 
скорой 

в дни магнитных 
возмущений 

не увеличивается
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Екатерина Кошкина,
главный кардиолог 
СЗАО, заведующая 
отделением 
кардиологии и 
реанимации больницы 
№67 им. Л.А.Ворохобова
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М
осковский городской суд 
вынес приговор участнику 
банды, совершавшей во-

оружённые нападения на столич-
ные букмекерские конторы и ло-
терейные клубы в 2012 году. Толь-
ко в СЗАО налётчики ограбили два 
заведения. Четверо бандитов были 
осуждены в 2014 году, пятому уда-
лось сбежать. Его удалось найти 
лишь через 10 лет.

Под дулом пистолета
Апрельской ночью 2012 года к ло-

терейному клубу на проезде Стра-
тонавтов подъехали два «Мерсе-
деса». Оттуда выскочили пятеро 
мужчин в тёмных очках и меди-
цинских масках. 

— Один остался сторожить на вхо-
де. Второй, угрожая пистолетом кон-
тролёру зала, несколько раз ударил 
его по голове рукояткой. Когда тот 
упал, третий грабитель заставил кас-
сира открыть дверь в помещение с 
сейфом, а пятый потребовал открыть 
сейф и забрал выручку 50 тысяч руб-
лей, — рассказали «СЗ» в прокура-
туре г. Москвы. 

А через несколько дней около 5 
часов утра два «Мерседеса» тормоз-
нули перед букмекерской конто-
рой на улице Маршала Бирюзова. 
Избив охранников, налётчики под 
дулом пистолета вынесли из заве-
дения около 70 тыс. рублей.

Уходя, они забрали у сотрудни-
ков телефоны и оборвали провода 
видеокамер.

«Исчезли с радаров»
С апреля по август банда обчи-

стила 12 клубов столицы, собрав 
«урожай» около миллиона рублей. 
А потом словно испарилась.  

В поисках следа налётчиков опе-
ративники провели кропотливую 
работу.

— В те годы городская система 
видеонаблюдения была ещё не на-
столько развита. А налётчики, убе-
гая из клубов, находили и забирали 
с собой внутренние видеокамеры 
и ресиверы. Они просто «пропада-
ли с радаров», — говорят в проку-
ратуре. — Опрашивались немно-
гочисленные посетители клубов, 
редкие прохожие.

Не сразу, но удалось вычис-
лить номер одного из «Мерседе-
сов». При обыске в квартире его 
хозяина нашли десятки мобиль-

ных телефонов работников огра-
бленных клубов. В ходе очной 
ставки его опознал и охранник 
одной из букмекерских контор: 
выяснилось, что за пару дней до 
ограбления мужчина наведался 
в заведение и очень пристально 
его осматривал, словно в поис-
ках видеокамер. 

Думали: золотое дно
На допросе задержанный сдал 

сообщников. Все они оказались 
приезжими. 

— Мужчины рассказали, что, ка-
таясь на машине по Москве, обра-
тили внимание на сверкающие вы-
вески клубов. Тогда они решили, 
что это золотое дно. Так и появи-
лась идея совершать налёты. Каж-
дый раз перед ограблением один из 
подельников тщательно изучал об-
становку в клубах, — рассказали в 
прокуратуре.

За бандитизм и разбой четверо 
сообщников были осуждены на 
сроки от 10 лет лишения свободы. 
Но пятый член банды успел сбе-
жать из Москвы и был объявлен в 
федеральный розыск.

А спустя 10 лет мужчина вновь 
прибыл в столицу — на заработки.

— Наверное, не ожидал, что его 
всё ещё ищут. Выяснилось, что 
все эти годы он провёл в глухом 
горном селе. Но в Москве он сра-
зу попал на камеру видеонаблю-
дения: система распознавания 
лиц сработала чётко, — говорят 
в прокуратуре.

Мужчина был очень удивлён, 
когда его задержали на съёмной 
квартире. Своё участие в налётах 
он не признал. По статьям «банди-
тизм» и «разбой» он приговорён к 
12,5 годам лишения свободы в ис-
правительной колонии строгого 
режима.

Ирма КОТИЯР

Пятеро на «Мерседесах»

Перед каждым 
налётом 

обстановку в клубе 
тщательно изучали

Изъяли наркотики 
в такси на улице 
Свободы 

Патрулируя улицу Свободы, 
сотрудники полиции остано-
вили такси для проверки до-
кументов. При этом сидевшие 
на заднем сиденье двое муж-
чин попытались выскочить 
из салона авто. При досмо-
тре у них был найден свёр-
ток в белым порошком. Как 
позже установила эксперти-
за, это был мефедрон весом 
0,82 грамма. За незаконное 
хранение наркотика возбуж-
дено уголовное дело.

Пытался стащить 
телевизор из 
магазина в районе 
Южное Тушино

Продавец продуктового ма-
газина на улице Фабрициу-
са заметил, как посетитель 
торгового зала снял со сте-
ны служебный телевизор и 
спокойно понёс к выходу. 
На призыв остановиться он 
дал дёру. Прибывшие поли-
цейские отследили путь зло-
умышленника по камерам ви-
деонаблюдения и задержа-
ли его. Возбуждено уголов-
ное дело по статье «кража».  

Выманил 5 тысяч 
у прохожего 
на Митинской

Житель Митина шёл до-
мой, как вдруг на Митинской 
к нему подошёл парень. Рас-
сказав о безвыходном поло-
жении, он попросил денег в 
долг и оставил номер своего 
мобильного. Пожалев незна-
комца, житель Митина дал 
ему 5 тыс. рублей, а когда че-
рез неделю позвонил напо-
мнить о долге, телефон парня 
оказался отключён. Полицей-
ские нашли злоумышленни-
ка по камерам видеонаблю-
дения в том же районе. Воз-
буждено дело по статье «мо-
шеннничество». 

Ирма КОТИЯР

хроника

Найден последний участник вооружённой группы, которая нападала 
на букмекерские конторы округа
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Газету 
«Москва. Северо -Запад» 
можно читать в Телеграме

Новости Северо-Западного округа мы 
публикуем в мессенджере Телеграм. 
Здесь, как обычно, наш читатель най-
дёт важную информацию, новости, от-
веты на вопросы читателей, советы спе-
циалистов, интервью с интересными 
людьми и, конечно, афишу.

Ждём вас, друзья, в нашем Телеграм-
канале t.me/Moscow_news_SZAO.
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Н ешуточный кон-
фликт разгорелся 
между жильцами 

жилищных комплексов «Хо-
рошёвский» и «Вереск» на 
3-й Хорошёвской улице. 
Камнем преткновения 
стал… обычный забор. Од-
ним он нужен, другим ис-
портил жизнь.

Отрезали 
от дороги 
к метро

Строительство ЖК «Хоро-
шёвский» на 17 домов было 
завершено в 2020 году. По 
словам одной из его житель-
ниц Елены, в момент по-
купки квартиры застройщик 
обещал жильцам собствен-
ный однополосный проезд 
с выездом на 3-ю Хорошёв-
скую улицу.

— Собственно говоря, 
слово своё он сдержал, про-
езд есть. А забор его отгора-
живает от остального про-
странства, — говорит жен-
щина.

А два года спустя ря-
дышком с «Хорошёвским» 
началось строительство 
ЖК «Вереск». Ограждение 
вокруг него возводить не 
стали. Но поскольку два 
ЖК стоят впритык друг к 
другу, так уж получилось, 
что разделяет их тот са-
мый забор.

Но со стороны ЖК «Ве-
реск» в нём нет калитки, ко-
торая позволяла бы жильцам 
напрямую дойти до станции 
метро «Октабрьское Поле». 
В итоге им приходится идти 
«на кривую», в обход, удли-
няя путь почти на полки-
лометра.

Кому понравится?

Почти 
партизанская 
операция

Удлинять путь не нравит-
ся никому. Поэтому жиль-
цы ЖК «Вереск» начали со-
кращать его, просто… пере-
лезая через забор. Но это, в 
свою очередь, не понрави-
лось жильцам ЖК «Хоро-
шёвский». 

Неизвестные вредители 
начали... мазать забор со-
лидолом. 

Ранним утром корреспон-
дент «СЗ» занял наблюда-
тельный пункт у забора 
преткновения. Большая 
часть ограждения действи-
тельно измазана. Впрочем, 
на все прутья смазку нане-
сти не сумели. И этим поль-
зуются жильцы «Вереска». 

…Через забор перелезает 
мужчина со связкой бана-
нов в руках. Знакомимся. 
Мухаммед недавно купил 
здесь квартиру.

— Запарился перелезать, 
честное слово. Вот, за фрук-
тами вышел, туда перелез, 
теперь обратно. А по про-
езду ходить некомфортно 
и долго. Надеюсь, наконец 
решат этот вопрос, — при-
знаётся он.

Без тротуара 
и освещения

По словам жительницы 
ЖК «Вереск» Екатерины, 
дело не только в том, что в 
обход забора до станций ме-
тро «Октябрьское Поле» и 
МЦК «Зорге» идти долго.

— Для нас оставили только 
один выход, а точнее выезд 
– с обратной стороны ЖК 
по другому однополосному 
проезду. Но он весь в ямах, 
нет тротуара и освещения. А 
у меня, например,  малень-
кий ребёнок, — говорит она.

Как пояснил «СЗ» руко-
водитель группы продаж 
компании-застройщика ЖК 
«Вереск» Александр Кирю-
шин, проблему сейчас пыта-
ются решить.

— Правовой статус забо-
ра нам пока неясен. Но мы 
стараемся договориться с 
представителями соседнего 
ЖК: либо полностью убрать 
ограждение, либо сделать 
калитки. Крайний срок на 
проработку и решение это-
го вопроса – лето этого года, 
а пока организовали бес-
платное маршрутное так-
си до метро, —  говорит  он.

Впрочем, не все жильцы 
ЖК «Хорошёвский» соглас-
ны с таким компромиссом.

— Мы считаем, что наша 
дорога  не  выдержит  до-
полнительный трафик и 
это будет угрозой в случае 
вызова экстренных служб, 
— говорит жительница ЖК 

Диана. — Кстати,  забор  со-
лидолом мажем не мы...

«СЗ» также отправил за-
прос в компанию-застрой-
щик ЖК «Хорошёвский». 
Но на момент выхода ма-
териала ответа не получил.

«Лучший 
способ —
договориться»

По словам председателя 
Союза жилищных органи-
заций Москвы Константи-
на Крохина, вариантов ре-
шения подобного конфлик-
та мало.

— Лучший способ – до-
говориться. К сожалению, 
по практике знаю, что даже 
соседи по дачам не всегда 
способны решить проблему 
мирно. Что уж говорить о 
больших ЖК с таким коли-
чеством жильцов, — гово-
рит он. — Если бы у жиль-
цов «Вереска» не было не-
ухоженного проезда, они 
могли бы подать в суд для 
обеспечения сервитута – 
места совместного поль-
зования. Однако раз про-
езд  тот есть, это сделать 
не получится. Поэтому ещё 
один возможный вариант 
для жителей – добиться  
благоустройства  неухо-
женной дороги.

Михаил КОФАНОВ

Забор превратился 
в рубеж обороны
Два жилищных комплекса в Хорошёво-Мнёвниках 
так поссорились, что запахло колючей проволокой

Чтобы 
сократить 

путь, жильцы 
лезут через 
ограждение

горячая линия

В нашем доме 
восемь подъездов, 
между 3-м и 4-м 

подъездами — проходная 
арка, через которую 
жильцы идут на автобус, а 
дети в школу. Перед 
всеми подъездами чисто, 
а вот в арке не расчищают 
снег и не убирают. Когда 
территорию приведут 
в порядок?

Галина Андреевна, 
Куркинское ш., 17

Как сообщили в упра-
ве района Куркино, тер-
риторию проходной арки 
привели в порядок.

— Сотрудники «Жи-
лищника» очистили её от 
снега и наледи, обеспечив 
безопасный проход жи-
телей, — отметили здесь.

Руководству «Жилищ-
ника» поручили усилить 
контроль за уборкой тер-
ритории.

Маргарита 
ИВАНОВА 

Управа района Куркино: ул. 
Соловьиная Роща, 8, корп. 
1, тел. (495) 123-5592. Эл. 
почта: kurkino@sisp.mos.ru. 
ГБУ «Жилищник района 
Куркино»: Куркинское ш., 
38, тел. (495) 744-8811. Эл. 
почта: gby_kyrkino@mail.ru

Прошло три дня 
с момента, как 
засорился 

мусоропровод в нашем 
подъезде. Всем жильцам 
приходится выносить 
мусор на улицу. Оставля-
ем заявки, но пока 
безрезультатно. Помогите 
решить проблему.

Владимир, 
Туристская ул., 10, корп. 1, 

подъезд 1

— Сотрудники участка 
№4 «Жилищника» устра-
нили засор мусоропро-
вода, очистили мусоро-
приёмную камеру. Мусор 
вывозят регулярно, в со-
ответствии с графиком. 

Посторонние запахи от-
сутствуют, — сообщили 
в управе района Север-
ное Тушино.

С ответственными со-
трудниками провели бе-
седу о необходимости 
уборки подъездов в соот-
ветствии с регламентом.

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Северное 
Тушино: Туристская ул., 29, 
корп. 1, тел. (495) 948-4612. 
Эл. почта: severnoe-tushino@
mos.ru. 
ГБУ «Жилищник района 
Северное Тушино»: 
ул. Героев Панфиловцев, 7, 
корп. 5, тел. (495) 494-3511. 
Эл. почта: gbu-stushino@
mail.ru

Жители большого 
микрорайона 
вынуждены ходить 

к остановкам обществен-
ного транспорта «Покров-
ское-Глебово» по 
проезжей части, так как 
пешеходную дорожку 
между домами 43 и 45 
завалили снегом, 
убранным с дороги. 
Неоднократные обраще-
ния результата не дали. 

Георгий, 
Волоколамское ш., 43

«СЗ» обратился за со-
действием в управу рай-
она Покровское-Стреш-
нево. 

— Пешеходную дорож-

ку освободили для прохо-
да, складированный на 
ней снег вывезли. А с от-
ветственными  сотруд-
никами «Жилищника» 
провели разъяснитель-
ные беседы о недопуще-
нии повторных наруше-
ний, — сообщили «СЗ» 
в управе.

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Покровское-
Стрешнево: ул. Свободы, 
16, тел. (495) 491-7206. Эл. 
почта: szao-pstreshnevo@
mos.ru. 
ГБУ «Жилищник района 
Покровское-Стрешнево»: 
ул. Свободы, 15/10, тел. 
(499) 492-2936. Эл. почта: 
guispokrovka@yandex.ru

Территорию у дома на Куркинском 
шоссе привели в порядок

В подъезде дома на Туристской 
прочистили мусоропровод

С пешеходной дорожки 
на Волоколамском шоссе 
убрали складированный снег

Житель ЖК «Вереск» Мухаммед сходил за бананами в ближайший магазин кратчайшим путём
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все новости округа 
ежедневно на сайте 
www.szaopressa.ru
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Он играл с Третьяком 
и Харламовым

А лександра Волчкова 
без преувеличения 
можно назвать ле-

гендарным хоккеистом. Зна-
менитый нападающий, чем-
пион мира и Европы, вось-
микратный чемпион СССР, 
трёхкратный обладатель 
Кубка СССР живёт на ули-
це Свободы. Он и сегодня в 
строю: играет на ветеран-
ских турнирах — в составе 
команды «Легенды хоккея 
СССР» — и тренирует хок-
кеистов любительской Кор-
поративной хоккейной лиги.

Клюшку сделал 
из ветки 
с сучком

Будущему форварду было 
семь, когда его семья пере-
ехала из села Балабаново под 
Калугой в Москву. Посе-
лились в бараке у железно-
дорожной станции НАТИ, 
отец устроился на работу ма-
шинистом, мать — ткачихой.

— Из развлечений у нас 
был телевизор в соседской 
квартире. Смотреть его со-
бирались ребята со всего 
двора, — говорит Волчков. 
— Однажды показали хок-
кейный матч. Мне сразу за-
хотелось стать хоккеистом!

Саша сам стал заливать 
во дворе маленький каток. 
Привязал к валенкам по-
лозья от снегурок, клюшку 
сделал из ветки с сучком и 
тренировался один, стараясь 
воспроизводить приёмы на-
стоящих хоккеистов. 

Потом семья переехала 

ближе к стадиону ЦСКА, 
на улицу Панфилова, там 
на большом катке трениро-
вались армейцы. 

— Однажды я пошёл туда 
кататься и вдруг обнаружил, 
что на меня смотрят парни в 
красивой форме. Они спро-

сили, в какой секции я зани-
маюсь, и удивились, когда 
узнали, что сам по себе, — 
вспоминает Волчков.

У Славы 
Третьяка 
не было даже 
формы

Волчкова сразу взяли в ос-
новной состав юниорской 
команды ЦСКА нападаю-
щим, хотя ему было только 
восемь, а остальным игро-
кам — по 10 лет. В коман-
де уже была сформирова-
на сильная тройка — Ми-
хайлов, Петров, Харламов. 

— Валера Харламов умел 

делать такие необыкновен-
ные финты, что зрители на-
чинали сходить с ума. Мы пы-
тались узнать у него секрет 
мастерства, но он только раз-
водил руками: «Я сам не знаю, 
в какую секунду как сыграю!» 
— улыбается Волчков.

Когда Волчкову исполни-
лось 10 лет, его назначили ка-
питаном команды, которая 
должна была принять уча-
стие в турнире на первенство 
Москвы. В эти дни на трени-
ровку пришёл новенький, на 
пару лет моложе всех. У него 
даже не было формы.

— Наш тренер Виталий Ер-
филов принёс старую, потрё-
панную вратарскую форму 

и предложил этому мальчи-
ку встать на ворота. Тот сра-
зу согласился. Это был Вла-
дислав Третьяк, — вспоми-
нает Волчков.

На чемпионате Европы 
среди юниоров в 1970-м эта 
команда стала чемпионом.

Самый красивый 
гол

В 1972 году Александр 
принял участие в Суперсе-
рии из восьми товарищеских 
матчей с канадцами. Волч-
ков и Третьяк были самыми 
молодыми в команде и, ко-
нечно, очень волновались. 

— Слава лучших игроков 
бежала впереди канадцев, 
они побеждали не только 
благодаря мастерству, но и 
за счёт очень грубой игры, 
особенно на пятачке, — 
говорит Волчков. — Там 
приходилось прорываться 
с боем. Однако канадцы не 
смогли противостоять наше-
му темпу, и мы побеждали. 
Но я после очередной игры 
отправился к врачу с подо-
зрением на перелом рёбер. 
На спине не было ни одно-
го живого места! К счастью, 
обошлось без перелома, но 
ушибы заживали долго.

Свой самый красивый гол, 
по мнению Александра Волч-
кова, он забил на чемпиона-
те мира в Москве в 1973-м.

— Я играл в тройке с Ани-
синым и Лебедевым. Анисин 
выиграл вбрасывание, отпа-
совал мне, и я забил — ни-
кто и оглянуться не успел, — 
улыбается спортсмен.

Секрет 
высокого хоккея

Сегодня в свободное вре-
мя Александр Сергеевич лю-
бит мастерить мебель, на 
даче оборудовал целую ма-
стерскую. У него двое де-
тей и четверо внуков. Сын 
Александр тоже стал хок-
кеистом, играл за ЦСКА в 
высшей лиге. 

— Сейчас в Москве есть 
и дворовые хоккейные ко-
робки, и крытые ледовые 
дворцы. Да и амуницию ку-
пить не проблема, — говорит 
Волчков. — Но чтобы стать 
хорошим хоккеистом, ну-
жен не только талант, но и 
трудолюбие. Видел я много 
талантливых парней, кото-
рые не достигли высокого 
уровня из-за несерьёзного 
отношения к тренировкам. 

Галина ПОГОДИНА

После игры 
с канадцами 
я отправился 

к врачу 
с подозрением 
на перелом 

рёбер

Легендарный форвард ЦСКА и сборной СССР 
Александр Волчков живёт в районе Южное Тушино

Мария Васильевна Овчинникова с проезда 
Донелайтиса в 100 лет вяжет носки и варежки

100-летний юбилей отмети-
ла Мария Васильевна Овчин-
никова с проезда Донелайти-
са. Она родилась в Гжатске под 
Смоленском, из-за необходи-
мости помогать дома закончи-
ла всего один класс. Когда на-
чалась Великая Отечествен-
ная, ухаживала за ранеными 
солдатами, копала траншеи, 
а после взятия Смоленска фа-
шистами ушла в партизаны. 

— Мы ходили по деревням, 
притворяясь попрошайка-
ми, а сами подмечали обста-

новку, — рассказывает она.
В конце 1941-го её с други-

ми подростками партизаны 
сумели переправить в Воло-
коламск. 

— В Волоколамске мы пять 
дней пережидали бомбёжки в 
теплушках, а  оттуда нас эва-
куировали в Ижевск, — вспо-
минает ветеран.

В Ижевске Мария Василь-
евна проработала 68 лет, на 
военном заводе встретила 
будущего мужа, вышла за-
муж, родила четверых детей.

В Москву к дочери она пе-
реехала лишь в 2006-м. Сей-
час у неё восемь внуков, семь 
правнуков и пять праправну-
ков. Все родные собрались 
вместе на празднование её 
юбилея.

По словам дочери ветерана 
Таисии Пискуновой, её маму 
всегда отличала воля к жизни.

— И сейчас, когда мама хо-
рошо себя чувствует, она вя-
жет нам всем носки и вареж-
ки, — говорит Таисия.

Мария ГОРБУНОВА

Александр Волчков и сегодня в строю. На льду в Крылатском
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Мария Овчинникова в годы войны
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Всю жизнь 
Мария 

Васильевна 
провела 
в труде

1973 год. Международный хоккейный турнир на приз «Известий».  
Александр  Волчков (слева) и Борис Михайлов 

с главным призом турнира после матча со сборной ЧССР
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А лександра Стафийчука 
из Щукина называют 
московским Элвисом 

Пресли. И есть за что: он не толь-
ко похож на своего кумира, но и 
поёт его голосом! По профессии 
Александр — скульп тор, но му-
зыка занимает в его жизни не ме-
нее важное место. Александр — 
лидер группы Mosvegas, работа-
ет он и как сольный артист.

Гитару взял 
в руки в 15 лет

Александр родился в казах-
станском городе Кентау, жил там 
до 15 лет и о музыке, по его при-
знанию, не помышлял.

— Но в начале 1990-х обста-
новка накалилась. Родите-
ли решили перебраться 
в Железногорск под 
Курском. Там мне 
купили первую ги-
тару, и я открыл для 
себя музыку, — го-
ворит он.

Отучившись на 
художника, он по-
шёл работать педаго-
гом дополнительного об-
разования в Центр детского 
творчества. Но с гитарой не рас-
ставался. Собрал группу Radio 
Koyan, которая играла панк-рок.

— Группа была популярной, со-
бирала большие залы. Но однаж-
ды знакомая подарила мне кассе-
ту лучших песен Элвиса Пресли. 
Я был потрясён. Не только музы-
кой, но и тем, насколько похоже 
пою. Наши голоса даже мама пу-
тала: как-то раз, услышав записи 
Элвиса, она призналась, что была 
уверена в том, что это я… 

В компании 
с Монро и Лениным

Александр перебрался в Мо-
скву, стал работать скульптором. 
Как-то раз на вечеринке он сыграл 

несколько песен Пресли. Одна из 
гостей предложила познакомить 
его с Натальей Котляровой, осно-
вателем Московского шоу-театра 
двойников «Созвездие». Короткой 
встречи хватило, чтобы Наталья 
приняла его в труппу.

 — «Сшей костюм — и будешь 
Элвисом», — сказала она мне. А 
ещё дала несколько советов по 
сценическим движениям. Свой 
первый костюм я заказал по 
фотографии у портнихи, 
которая шила для звёзд. 
Он обошёлся мне в кру-
глую сумму, на которую 
можно было бы купить 
три обычных костюма. 
А вот с движениями у 

меня проблем никог-
да не было. Я смо-

трел много концер-
тов Пресли и ин-
туитивно двигался 
точно как он. Так 
я стал двойником 
короля рок-н-
ролла, – говорит  

Александр. 
В театре Ната-

льи Котляровой ра-
ботали весьма разно-

плановые двойники: Ме-
рилин Монро, Лайзы Минелли, 
Майкла Джексона, Чарли Чапли-
на, Сталина и Ленина…

— У нас был большой музы-
кальный спектакль о том, как па-
рень просыпается, окружённый 
знаменитостями, — вспомина-
ет Александр. — Все двойники 
были очень похожи на оригина-
лы, но не все были профессио-
нальными артистами. Напри-
мер, Сталин — бывший воен-
ный лётчик.

Надоело 
доказывать, 
что не фонограмма

Когда театра не стало, двойни-
ки ушли в свободное плавание. 

— Иногда Элвисом я зарабаты-
ваю больше, чем скульптором, — 
признаётся Александр. — Особой 
популярностью Пресли пользу-
ется накануне 8 Марта.

— Не надоедает быть столько 
лет Элвисом? — интересуюсь у 
музыканта.

— Нет. Одно время раздража-
ло, когда ко мне подходили и пы-
тались доказать, что я пою под 
фонограмму: «Ну не может же 
быть такого голоса, как у него!» 
Или вот ещё спрашивали: «У 
тебя баки настоящие или при-
клеенные?» А я такие баки с 19 
лет ношу. И под фонограмму не 
работаю. Поначалу пытался что-
то доказать, пел. А потом махнул 
рукой: надоело.

Тот самый костюм 
с орлами

Сейчас в гардеробе Александра 
четыре костюма Пресли, все они 
созданы по фотографиям. Самый 
узнаваемый  — с американскими 
орлами, он был придуман специ-

ально для шоу на Гавайях 1973 
года, которое транслировали 
на 30 стран. Есть и копия ги-
тары Элвиса. Её привезли из 
Германии, и стоила она боль-
ше 100 тысяч. 

Александр признаётся, что, 
когда начинал работать Элви-

сом, интересовался только его 
музыкой. Потом стал читать о нём 

и сейчас много знает о жизни ко-
роля рок-н-ролла.

— Он был очень хорошим че-
ловеком, — говорит музыкант. — 
Добрым и щедрым. Мог бы про-
жить долгую жизнь, если бы не 
наркотики.

Елена ХАРО

i 16 марта Александр выступит 
со своей группой Mosvegas 

на рок-фестивале. 
Подробности на сайте
 www.rocknroll23.ru

Элвис с улицы Рогова
Как скульптор из района Щукино стал двойником короля рок-н-ролла
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К омандир глубоко-
водного обитаемого 
аппарата «Мир» Ев-

гений Черняев около 80 раз 
погружался к затонувшему 
«Титанику», изучал таин-
ственные «чёрные куриль-
щики», а за исследование 
Арктического шельфа в Се-
верном Ледовитом океане 
был удостоен звания Героя 
России. О своей одиссее он 
рассказал на встрече с уче-
никами школы №830 в По-
кровском-Стрешневе.

Радиолюбитель
Радиотехникой Евгений 

увлёк ся ещё в детстве. По-
этому после 8-го класса по-
ступил в Московский радио-
механический техникум, а 
уже на 2-м курсе попал ра-
диомонтажником в опыт-
ное КБ Института океано-
логии им. П.П.Ширшова 
АН СССР.

Очень скоро Евгения, ко-
торый дорос до инженера 
лаборатории морских из-
мерительных приборов, на-
значили радиомехаником 
подвод ного аппарата «Пай-
сис», который базировал-
ся в Геленджике. Так нача-
лись его десятилетние науч-
ные экспедиции по морям, 
в ходе которых он не только  
выполнял все  тахнические 
работы, но и стал пилотом 
аппарата, а попутно полу-
чил высшее образование. 

«Чёрные 
курильщики» 

Аппарат «Пайсис» был 
способен опускаться на глу-
бину до 2 км. Но этого ока-
залось достаточно, чтобы в 
1982 году советская экспе-
диция обнаружила в нейт-
ральных водах Тихого оке-
ана знаменитые гидротер-
мальные источники «чёр-
ные курильщики».

— Увидев на двухкило-
метровой глубине чёрный 

столб воды, мы решили его 
исследовать с помощью за-
бортной фотокамеры. Но 
иллюминатор камеры рас-
плавился! Оказалось, тем-
пература воды на выходе их 
источника  +400 градусов 
по Цельсию, — рассказы-
вает Черняев.

Пообещал 
снять фильм 
о затонувшем 
корабле

Спустя всего три года 
по за данию Инстит у-
та океанологии был раз-
работан глубоководный 
аппарат «Мир», который 

уже в 1987 году начал спу-
ски на глубину до 6 км. 

— Это позволяло иссле-
довать до 98,5% дна Ми-
рового океана! — говорит 
Черняев.

Летом 1991-го он стал 
командиром «Мира» в со-
ветской экспедиции по из-
учению затонувшего «Ти-
таника» на научно-иссле-
довательском судне «Ака-
демик Мстислав Келдыш». 
Поход финансировал ка-
надский режиссёр-доку-
менталист Стивен Лоу, 
снимавший документаль-
ный фильм «TITANICA». 
Благодаря контракту с 
канадцами наши учёные 
могли продолжать науч-
ные исследования в оке-
ане. 

— Съёмочная группа 
пригласила меня в Отта-
ву на премьеру фильма. 
А после премьеры ко мне 
подошёл режиссер Джеймс 
Кэмерон. Он сказал, что 
фильм его вдохновил и он 
тоже мечтает снять фильм 
о «Титанике», — улыбает-
ся Черняев. 

Билл Пэкстон 
страшно боялся 
глубины

Джеймс Кэмерон не шу-
тил. В 1997 году вышел его 
знаменитый оскароносный 
фильм «Титаник». А спустя 
несколько лет режиссёр сно-
ва вернулся к этой теме.

В 2001-м, заключив конт-
ракт с Институтом океаноло-
гии, Кэмерон  спустился к «Ти-
танику» на аппарате «Мир», 

чтобы снять документальную 
картину «Призраки бездны: 
Титаник». На съёмки он взял 
актёра Билла Пэкстона, кото-
рый сыграл роль Брока Ловет-
та в художественном фильме.

— Пэкстон страшно боял-
ся глубины. Он говорил мне: 
я ведь только актёр, а не под-
водник. Кэмерон уговорил и 
меня сняться в роли пилота 
в нескольких сценах вместе 
с Пэкстоном, — улыбается 
подводник.

Флаг России 
на дне Северного 
Ледовитого

Летом 2007 года Черняев 
стал командиром одного из 
двух аппаратов «Мир» в глу-
боководной экспедиции на 
Северный полюс. Её целью 
был поиск научных данных, 
подтверждающих россий-
скую принадлежность шель-
фа. Со своей задачей учёные 
справились. Евгению Черня-
еву по итогам этой экспеди-
ции было присвоено звание 
Героя России.

Аппараты «Мир-1», в кото-
ром находился заслуженный 
полярник России Артур Чи-
лингаров,  и «Мир-2», который 
пилотировал Евгений Черняев, 
сели на дно Ледовитого океана 
с интервалом в полчаса.

— И на дне Северного Ледо-
витого океана мы установили 
флаг России, изготовленный 
из титанового сплава! — улы-
бается подводник.

Виктория КАЙТУКОВА

Погружение к «Титанику»
Знаменитый подводник Евгений Черняев рассказал в Покровском-Стрешневе 
о научных открытиях и о съёмках фильма с Джеймсом Кэмероном

В Атлантике 
горячие 

подводные 
струи 

расплавили 
фотокамеру

Звание Героя России Евгений Черняев получил за глубоководную 
экспедицию на Северный полюс
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В работе нашей горячей 
линии (499) 647-6831 про-
изошли важные измене-
ния. Теперь вам будет на-
много проще дозвониться 
и не придётся долго ждать, 
когда освободится опера-
тор. Ему на помощь при-
шёл умный автоответчик, 

который распознаёт чело-
веческую речь. Автоответ-
чик может одновременно 
принимать сразу три звон-
ка. Так что время ожида-
ния для читателей, позво-
нивших в редакцию, со-
кратится до минимума.

Сотрудники редакции 

по-прежнему будут еже-
дневно заниматься про-
блемами, о которых вы нам 
сообщаете, и искать отве-
ты на ваши вопросы.

А чтобы мы могли опера-
тивно помогать вам, про-
сим подготовиться к звон-
ку. Нужно громко и чёт-

ко называть свои ФИО и 
адрес. А суть проб лемы из-
лагать кратко. 

Ваш телефон будет опре-
деляться автоматически. 
Если вы используете сер-
висы, блокирующие звон-
ки с незнакомых номеров, 
нужно продиктовать кон-

тактный номер вашего 
телефона, доступный для 
звонков: он может понадо-
биться для уточнения ин-
формации. 

Также с нами мож-
но связаться по элек-
тронной почте chitatel@
internet.ru.

Кадр из документального фильма «Призраки бездны: Титаник». Виден и затонувший корабль, и станция «Мир»
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Актёр Билл Пэкстон опускался на самое дно океана
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Ответы на судоку со стр. 20 На звонки в нашу редакцию теперь ответит умный автоответчик 
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80 лет назад писатель 
Вениамин Каверин (1902-
1989) завершил просла-
вивший его роман «Два 
капитана». Рассказывая о 
школьных годах главно-
го героя Сани Григорьева, 
писатель использовал свои 
юношеские воспоминания 
о летних месяцах, прове-
дённых в Серебряном Бору 
и в Щукине.

В Щукино ходили 
целоваться

Семнадцатилетний Ве-
ниамин Зильбер (насто-
ящая фамилия писателя) 
приехал в Москву из род-
ного Пскова в начале 1919 
года. Жил вместе с матерью 
и старшим братом Львом 
Зильбером, будущим зна-
менитым вирусологом. По-
ступил в трудовую школу 
недалеко от дома на 2-й 
Тверской-Ямской и сра-
зу нашёл работу — хлебо-
резом в студенческой сто-
ловой. Как вспоминал Ка-
верин в мемуарах, требо-
валась недюжинная сила, 
чтобы орудовать тяжёлым 
тесаком, а платили копей-
ки. Зато можно было обе-
дать каждый день — в го-
лодающей Москве это было 
серьёзным преимуществом. 

Вскоре из Пскова прие-
хала Валя — первая юно-
шеская любовь Вениа-
мина. Они непрестан-
но выясняли отношения. 

Причина — в четырёх го-
дах разницы в возрасте. 
Взрослая Валя упрямо от-
казывалась выходить за-
муж за юного Веню, что 
не мешало им проводить 
всё свободное время вме-
сте. «Стояла мягкая осень, 
мы уходили на Ходынку, а 
иногда добирались даже 
до деревни Щукино — там 
был лес на берегу Москвы-
реки, и никто не мешал 
нам целоваться». 

Романтика 
ушедшей эпохи

Ещё одно школьное вос-
поминание — о летних ме-
сяцах в Серебряном Бору 
— Вениамин Каверин ис-
пользовал в романе «Два 
капитана». «Лето мы про-
вели в Серебряном Бору в 
старинном заброшенном 
доме с маленькими лестни-
цами-переходами, с резны-
ми деревянными потолка-

ми, с коридорами, внезап-
но кончавшимися глухой 
стеной», — так начинает-
ся одна из глав романа о 
школьных годах Сани Гри-
горьева.

Судя по подробностям, 
будущий писатель успел 
изучить в Серебряном Бору 
не одну бывшую дачу. Он 
заметил и грибы-дождеви-
ки на сыром чердаке забро-
шенного особняка, и ино-
странные книжки с ото-
рванными переплётами, 
ощутил романтику ушед-
шей эпохи: «Персидская 
сирень густо росла вокруг 
развалившихся беседок. 
Вдоль зелёных дорожек 
стояли статуи».

В очерке  об истории 
создания «Дву х капи-
танов» Каверин расска-
зал, что один из прототи-
пов главного героя учил-

ся в ташкентской школе-
коммуне. «Мои школьные 
годы (последние классы) 
протекли в Москве, и мо-
сковскую школу начала 
двадцатых годов было лег-
че изобразить, чем таш-
кентскую, которую я ни-
когда не видел», — пояс-
нял автор романа.

В котелок 
бросали и 
лягушачьи лапки

Из той же главы романа 
читатель узнаёт, что, когда 
скудные запасы продуктов, 
выделенные юным комму-
нарам в Серебряном Бору, 
закончились, подрост-
ки ловили рыбу и раков в 

Москве-реке. Добычу го-
товили на кострах, не чу-
раясь подкидывать в ко-
телок и лягушачьи  лап-
ки. Большую часть време-
ни они были голодными, 
впрочем, как почти все мо-
сквичи в 1919-1920 годах. 

Как  писал  Каверин  в 
мемуарах, в московской 
школе учеников корми-
ли жидкой  чечевичной 
кашей, а семья держалась 
на оладьях из мороженой 
картошки. Примечательны 
слова, вскользь брошенные 
старшим братом, который 
устроил Веню в столовую 
хлеборезом: работавший до 
него парень отлично справ-
лялся, но его поймали на 
воровстве хлеба и чуть не 
убили.

В гости к брату
Вчерашний гимназист 

Вениамин Зильбер про-
вёл в послереволюционной 
Москве меньше двух лет, 
уехав потом в Петроград. 
Но это время стало пово-
ротным в его жизни. «Здесь, 
в Москве, я оказался лицом 
к лицу не с повседневной, 
а с исключительной, ни на 
что не похожей жизнью — 
то, что происходило вче-
ра, могло до неузнаваемо-
сти измениться завтра», — 
писал он уже в зрелом воз-
расте.

Постоянно он поселится 
в Москве уже после войны, 
зрелым писателем. До кон-
ца 1960-х  будет регулярно 
бывать в Щукине, где мно-
го лет жил и работал в Ин-
ституте Гамалеи его стар-
ший брат Лев Зильбер.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

«Два капитана» 
из Серебряного Бора

В школе учеников кормили 
жидкой чечевичной кашей, 

семья держалась на картошке

Писатель Вениамин Каверин описал в знаменитом романе 
свои школьные воспоминания

Вениамин Каверин, 1958 год
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Кадр из легендарного фильма «Два капитана», 1976 год
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Так выглядел  Серебряный Бор в 1935 году
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З
аслуженный артист 
РФ Игорь Золото-
вицкий уверяет, что 

он счастливчик. Когда-то, 
приехав в Москву из Ташкен-
та, он поступил в Школу-сту-
дию МХАТ, а теперь он — рек-
тор этого легендарного вуза. 
Игорь Яковлевич ставит за-
мечательные спектакли, сни-
мается в кино, играет на сце-
не МХТ им. А.П.Чехова. А не-
давно вернулся с прошедшего 
в Сочи Международного зим-
него музыкального фестива-
ля искусств Юрия Башмета, 
где артисты МХТ вместе с ка-
мерным ансамблем «Солисты 
Москвы» приняли участие в 
литературно-поэтическом ве-
чере «История любви».

Оказался 
однолюбом

— Игорь Яковлевич, 
можете немного расска-
зать о вечере? Что значит 
для вас такой формат 
— соединение музыки и 
слова?   

— Это невероятный, удиви-
тельный опыт в жизни любого 
драматического артиста. Что 
может быть прекрасней соеди-
нения музыки и такой литера-
туры! Под музыку композито-
ра Кузьмы Бодрова в исполне-
нии ансамбля маэстро Юрия 
Башмета артисты совершают 

настоящее путешествие вместе 
с русскими классиками. Каж-
дый рассказ — история любви. 
Я начал вечер с рассказа Алек-
сандра Куприна «Святая лю-
бовь» о первой любви, первом 
опыте и ошибках… 

— Тема несчастной 
любви в вас как-то от-
кликается? 

— Слушайте, ну у каждого 
в жизни она была. У меня это 
случилось в ранней юности, в 
Ташкенте. Мне тогда казалось, 
что моё чувство к девочке-со-
седке — на всю жизнь. Но от-
ношения закончились после 
моего переезда в Москву. Че-
рез полгода, когда я прилетел 
домой на каникулы, узнал о 
её измене. О, как я, тогда сем-
надцатилетний, страдал! И вот 
сразу подумаешь: как это Ку-
прин мог всё знать про меня? 

— А в счастливую лю-
бовь верите?  

— Мы с моей женой Верой 
(Харыбиной) живём в люб-
ви вот уже 36 лет. Я оказался 
однолюбом. В нашем союзе 
родились сыновья— Алек-
сей и Александр. Так что в 
счастливую любовь  верю.   

Оба сына — 
«закулисные» 
дети

— Кстати, как вы по-
знакомились с женой?   

— В поезде, когда воз-
вращался с гастролей! Она 
представилась мне худож-
ницей, хотя тоже была мо-
лодой актрисой. И больше 
ей понравился мой това-
рищ, на меня она обрати-
ла внимание много позже. 
Но я серьёзно решил её за-
воёвывать, пригласил сна-
чала на свидание, а потом 
на свой день рождения. На 
свидание она не явилась, на 
праздник опоздала, но всё 
равно вышла за меня замуж 
— видно, судьба.  

— Ваша жена — актри-
са, режиссёр. И оба ва-
ших сына пошли по вашим 
стопам. Вы их с детства 
к этому готовили или, на-
оборот, отговаривали?

— Так уж получилось. 
Они сами выбирали, чем 
будут заниматься. Оба — 
«закулисные» дети, кото-
рые играли на сцене Те-
атра сатиры, исколесили 
с нами на гастролях всю 
страну.  У старшего сына 

Алёши сейчас вообще три 
образования: он сначала 
окончил журфак МГУ, 
потом учился в Щуке, 
пять лет в  ГИТИСе. 
П л ю с з а п леча м и 
джазовая школа. Да 
и младший Сашка — 
парень очень одер-
жимый. Я горжусь, 
когда они читают 
стихи или читают 
в подлиннике на 
английском язы-
ке пьесы, игра-
ют джаз, рок-н-

роллы. Но, конечно, боль-
шое спасибо Вере, это она 
сначала привила детям 
любовь к музыке, а там 
дальше как-то всё закру-
тилось вокруг искусства. 
Кстати, я единственный, 
кто в нашей семье без му-
зыкального образования… 

— С «ректорской вы-
соты» сыновьям что-то 
советуете?  

— Скажу так: родных 
детей я сейчас вижу реже, 

чем своих учеников. Но, 
конечно, стараюсь сле-
дить за тем, что они дела-
ют. Недавно сходили с же-
ной на спектакль-концерт  
младшего сына в МХТ — 
«Соня-9». Мне приятно, 
что эта постановка — лидер 
по продажам для подрост-
ков. Сейчас мало драма-
тургии, которая разговари-
вает с юношами и девушка-
ми на актуальные темы на 
нормальном языке. 

Папа лично 
привёз меня 
в Москву

— А как ваши родители 
отнеслись к тому, что вы 
выбрали путь артиста? 

— Несмотря на то что 
мама работала в торговле, 
а отец был железнодорож-
ником, родители поддер-
жали мой выбор. Папа лич-
но привёз меня в Москву и 
даже ходил со мной по при-

Заслуженный артист России, ректор Школы-студии МХАТ 
рассказал о себе и о своей семье
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Игорь Золотовицкий: 
Я, между прочим, 
слесарь третьего разряда

Вера на свидание 
не явилась, но всё равно 
вышла за меня замуж
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ёмным комиссиям. Причём 
в первый год я не поступил. 
Тогда мне сказали: хочешь — 
поступай через год, но иди-
ка ты поработай сначала. И 
я пошёл на 84-й ремонтный 
авиазавод. Я, между прочим, 
слесарь 3-го разряда!  А по-
том всё равно своего добил-
ся: поступил в Школу-сту-
дию МХАТ. 

— Вы родились в Ташкенте. 
Часто детство вспоминаете?   

— Мой отец из Смолен-
ска, а детство матери про-
шло в Одессе. Во время 
вой ны их, ещё детьми, эва-
куировали в Ташкент. Там 
они познакомились, родил-
ся я. В те годы в Ташкенте 
жили дружно люди разных 
национальностей. Можно 
было зайти в любой дом. 
Солнце, дыни, виноград — 
прекрасные воспоминания! 
А ещё как железнодорож-
ник мой отец имел право 
раз в год бесплатно возить 
своих детей по всему Со-
ветскому Союзу. И в 1972 
году я впервые приехал в 

Сочи. Помню, мы сначала 
поехали до Москвы, а от-
туда — на знаменитый ку-
рорт. Высадились, быстро 
нашли комнату и через два 
часа папа уже готовил плов 
на всех соседей. Был такой 
прекрасный интернацио-
нал. Старое слово, но род-
ное. Мы тогда ни у кого не 
спрашивали, какой он на-
циональности. 

Лучшее на свете 
— путешествия

— Вы путешественник 
или «человек домашний»? 

— Самое лучшее  на све-
те — это путешествия! Где я 
только не бывал! Объездил и 
всю Россию, и разные стра-
ны, но всё равно продол-
жаю открывать для себя что-

то новое. На прошлый день 
рождения мне друзья вручи-
ли отличный подарок — пу-
тешествие в Горно-Алтайск. 
Восторг полный! Я даже не 
ожидал, что там так бурно 
развивается туризм. А не-
давно у меня закончились 
съёмки на Кавказе. 

— Что снимали? 
— Это был новый проект 

— сериал «Улица Шекспи-
ра». Частично про любовь, 
частично про криминал. Я, 
как всегда, «заслуженный 
цыган России». По сюжету 
успешная жизнь московско-
го адвоката переворачивает-
ся в один день, когда в его 
жизни появляется женщина 
из прошлого, первая любовь. 
На съёмках было прекрасно 
всё: и хорошая компания, и  
невероятно красивая натура.

С 15 января 
начинаю худеть

— У вас в семье есть се-
мейные традиции? Когда 
все, например, собирают-
ся за одним столом? 

— О, это Новый год!  Кровь 
из носу, но мы все вместе, на 
даче. Потом 1 января подтя-
гиваются наши взрослые дру-
зья, дальше — друзья детей. И 
начинается «шабаш». Тандыр 
работает, как доменная печь. 
Я у печи. А с 15 января начи-
наю худеть... 

— Любите вкусно поесть?  
— Ну, это видно по мне. 

Как куда приезжаю, с удо-
вольствием «инспектирую» 
местные ресторанчики. А 
так дома сам готовлю. Папа 
у меня был знатным кулина-
ром, все обожали его бакла-
жанную икру. Помню, как из 
Ташкента в Москву настоя-
щие обозы с этой икрой нам, 
вечно голодным студентам, 
приходили. А ещё варенье с 
орехами, дыни и арбузы…  

Татьяна БЕЛОНОЖКИНА

В 1970-е ни у кого не спрашивали, 
какой он национальности

Игорь Золотовицкий в роли графа де Гиша и Паулина Андреева в роли дуэньи Роксаны в спектакле «Сирано де Бержерак» 
на сцене МХТ им. А.П.Чехова
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Артисты из района 
Куркино написали книгу 
сказок о мышатах

Актёры Анна Махлина и 
Дмитрий Олейник из Курки-
на — молодые, но перспек-
тивные актёры. Несколько 
лет они служили в Театре 
на Покровке, успели снять-
ся в нескольких фильмах. 
В фильмографии Дмитрия 
— главные роли в картинах 
«Пока, Павлик» и «Погра-
ничное состояние», Анна 
недавно закончила съём-
ки в фильме «Денискины 
рассказы». А ещё они муж и 
жена, родители трёх мальчи-
шек — Саввы, Лёвы и Миши 
— и… писатели. На днях из-
вестное российское изда-
тельство выпустило уже вто-
рой их сборник «Сказки из 
мышиной норы».

Как признаётся Анна, же-
лание создавать сказки по-
явилось с рождением пер-
вого сына.

— Решили, что это будут 
аудиосказки для Саввушки, 
— улыбается она. — Их мож-
но слушать во время игры, 
включать в машине…

К делу подошли серьёз-
но. Анна стала придумывать 
истории,  Дмитрий — писать 
музыку. Сказки записали в 
профессиональной студии 
у друзей, недорого. Героев 
озвучили сами.

— Получилось прикольно, 
— говорит Дмитрий. — А по-
том у нас второй сын родил-
ся, третий. У наших друзей 

дети рождались, они проси-
ли переслать сказки…  

В итоге всё переросло в 
канал на YouTube, который 
начал приносить доход. А 
однажды на семью вышло 
крупное издательство, ко-
торое предложило издать их 
«Сказки из мышиной норы».

Так вышла первая книга. 
А потом появилась и вторая 
— продолжение. И хотя все 
истории — о жизни мышей, 
Анна признаётся, что все они 
взяты из детства.

— Когда я сама была ма-
ленькая и присматривала за 
младшим братом, я придумы-
вала ему сказки о мышатах, 
— говорит она. — А сейчас это 
сказки про нашу семью. Всё 
из жизни. И наши характеры, 
и привычки. И конечно, пер-
выми слушателями становят-
ся наши собственные дети. 
Они с нетерпением ждут про-
должения историй, сами под-
сказывают сюжеты…

В новых «сериях» Мышо-
нок и Кот отправляются на 
планету сладостей, им пред-
стоит разыскать потерявшу-
юся кошку Ириску и запу-
стить волшебные часы.

Как признаётся Анна, на 
создание новой сказки ухо-
дит около трёх месяцев. И 
может быть, у «Сказок из мы-
шиной норы» будет ещё одно 
продолжение.

Татьяна БЕЛОНОЖКИНА

Дмитрий Олейник и Анна Махлина начали придумывать сказки, 
когда родился их первенец
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это интересно

Об изъятии для государственных 
нужд объектов недвижимого 
имущества

Департамент городского 
имущества г. Москвы издал 
распоряжение №20463 «Об 
изъятии для государственных 
нужд объектов недвижимого 
имущества».

В нём, в частности, сказано:
изъять для государственных 

нужд: 
— нежилое здание с ка-

д а с т р о в ы м  н о м е р о м 
77:08:0015001:1006 по адресу: г. 
Москва, Лётная ул., д. 97, стр. 1;

— земельный участок, подле-
жащий образованию из земель-
ного участка с кадастровым 
номером 77:08:0015001:1234 

по адресу: г. Москва, Лётная 
ул., земельный участок 98/1.

Цель изъятия — строитель-
ство дорог, инженерных комму-
никаций и сооружений в соста-
ве 2-го многофункционального 
комплекса спортивной направ-
ленности с соответствующей ин-
фраструктурой (кор ректировка) 
по адресу: Волоколамское ш., вл. 
67, район Покровское-Стрешне-
во (СЗАО).

Подробности на сайте пре-
фектуры СЗАО www.szao.
mos.ru (раздел «Имущество и 
недвижимость»/«Об изъятии для 
государственных нужд»).

официально
Об изъятии для государственных 
нужд объектов недвижимого 
имущества

Департаментом городского 
имущества города Москвы принят 
распорядительный акт от 26 фев-
раля 2024 г. №18929 «Об изъятии 
для государственных нужд объ-
ектов недвижимого имущества».

В нём, в частности, сказано:
изъять для государственных 

нужд земельный участок с када-
стровым номером 77:08:0009022:4 
по адресу: ул. Живописная, 
вл. 42, корп. 1; нежилое зда-
ние с кадастровым номером 
77:08:0009022:1112 по адресу: 
ул. Живописная, вл. 42, корп. 1; 
земельный участок с кадастро-
вым номером 77:08:0009022:20 

по адресу: ул. Рогова, вл. 22, корп. 
3; нежилое здание с кадастровым 
номером 77:08:0009022:1062 по 
адресу: ул. Рогова, д. 22А.

Цель изъятия – освобождение 
территории (снос зданий, строе-
ний и сооружений) в целях ре-
ализации комплексного разви-
тия территории, расположенной 
по адресу: г. Москва, ул. Рогова, 
вл. 22-24.

Подробности на сайте префекту-
ры СЗАО www.szao.mos.ru (Раздел 
«Имущество и недвижимость»/«Об 
изъятии для государственных 
нужд объектов недвижимого иму-
щества»).
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11 марта начинается 
Масленая неделя. В столи-
це пройдут народные гуля-
нья, блинные мастер-клас-
сы, концерты, конкурсы, 
викторины, квесты, дегу-
стации. Большая бесплат-
ная программа на Масле-
ницу ждёт всех желающих 
и в нашем округе.

Мастер-классы 
с дегустациями

По традиции главными 
местами празднования Мас-
леницы в СЗАО станут фе-
стивальные площадки «Мо-
сковских сезонов» (Митин-
ская ул., вл. 31; Соколово-
Мещерская ул., вл. 23, и 
Авиационная ул., вл. 24). 
Здесь пройдёт фестиваль 
«Московская Масленица».

— Каждый день гостей бу-
дут ждать творческие и ку-
линарные мастер-классы, 
спектакли и концерты, — 
рассказали «СЗ» в пресс-
службе фестиваля. — Ребя-

та смогут изготовить лоскут-
ных кукол и соломенные 
игрушки, взрослые примут 
участие в состязании на зва-
ние самого сильного гостя 
фестиваля: рекорды будут 
фиксироваться ежедневно. 
Все желающие смогут по-
пробовать не только блины 
со всевозможными начинка-

ми, но и другие блюда, ко-
торые готовят на Маслени-
цу в разных уголках России.

Например, на площадке 
в Митине 13 марта в 15.00 и 
в 17.00 ребята старше семи 
лет смогут сшить полотен-
це для кухни, а 15 марта в 
16.00 и в 18.00 вручную со-

ткать салфетку. 14 марта в 
16.00 и в 18.00 на площадке 
в Щукине можно будет нау-
читься вышивать на скатер-
ти в традициях мастеров из 
Великих Лук. На площадке 
в Куркине с 11 до 15 марта в 
16.00 пройдёт мастер-класс 
по приготовлению блинов 
из гречневой муки, а 16 и 
17 марта в 14.00 — блинов с 
грибным припёком по ни-
жегородским рецептам. 

Подробности на сайте 
moscowseasons.com.

Петушиные бои 
и танцы 
скоморохов

16 и 17 марта в 12.00 на 
праздничные гулянья при-
глашают гостей парк «Се-
верное Тушино» (ул. Сво-
боды, 52) и ландшафтный 
парк «Митино» (Новоту-
шинский пр., 5, стр. 1-3). 
В программе: выступления 
ведущих творческих коллек-
тивов округа, русские на-

родные и эстрадные песни, 
танцевальные композиции, 
игры, забавы и конкурсы с 
призами.

Игровая программа для 
взрослых и ребят от ше-
сти лет начнётся 16 марта в 
13.00 в доме культуры «Бе-
рендей» (просп. Маршала 
Жукова, 76).

— Гости узнают об исто-
рии и традициях Маслени-
цы, увидят танцы скоморо-
хов, вместе со студентами 
Московского театрального 
колледжа имени Леонида 
Филатова сыграют в тра-
диционные масленичные 
игры: «Золотые ворота», 
«Петушиный бой», «Три 
ноги», «Снежки» и другие, 
— рассказали в доме куль-
туры. 

Чаепития 
с блинами 

Интересные программы 
ждут на Масленой неделе го-
стей библиотек округа.

Например, в библиотеке 
№236 (Б.Набережная ул., 15) 
13 марта в 12.30 все желаю-
щие смогут поводить хоро-
воды и поучаствовать в мас-
леничной викторине. В этот 
же день в 14.00 в библио теке 
№244 (ул. Народного Опол-
чения, 37, корп. 1) начнётся 
игровой тематический квест. 
Участникам придётся ре-
шать головоломки и ребусы. 
15 марта в 16.00 в библио-
теке №232 (2-й Тушинский 
пр., 8) пройдёт мастер-класс 
по изготовлению тряпич-
ной куклы и праздничный 
концерт фольклорных во-
кальных коллективов. В их 
исполнении прозвучат рус-
ские народные песни о люб-
ви и о весне.

Программы в библиоте-
ках закончатся празднич-
ными чаепитиями с блина-
ми и сладостями.

Участие во всех масле-
ничных мероприятиях бес-
платное. 

Наталья АНОХИНА

В «Фениксе» 
пройдёт 
цыганский 
концерт

14 марта в 13.00 клуб 
«Феникс» приглашает всех 
желающих от шести лет на 
авторский концерт, посвя-
щённый юбилею лауреата 
международных конкур-
сов, автора и исполнителя 
Елены Лотковой. Гостей бу-
дут ждать её стихи и песни, 
а также цыганские танцы 
в исполнении коллектива 
«Серебряночка».

Вход свободный.
 КЦ «Феникс»: ул. Марша-

ла Василевского, 1, корп. 1. 
Тел. (495) 008-7625, доб. 8

В «Алых парусах» 
расскажут 
о Фёдоре Шехтеле

14 марта в 18.00 куль-
турный центр «Алые па-
руса» приглашает всех 
желающих от 16 лет на  
встречу, посвящённую ар-
хитектору-модернисту Фё-
дору Шехтелю. Гости уз-
нают о его жизни, творче-
стве и самых известных 
творениях: типографиях, 
особняках, доходных до-
мах, магазинах, гостини-
цах, дачах. 

Вход свободный. Реги-
страция по ссылке www.
dk-alyeparusa.ru/afisha.

 КЦ «Алые паруса»: ул. 
Свободы, 91. Тел. (495) 
496−6563

В КЦ «Строгино» 
покажут кино 
Карена 
Шахназарова 

16 марта в культур-
ном центре «Строгино» 
пройдут бесплатные ки-
нопоказы художествен-
ных фильмов режиссёра 
Карена Шахназарова. В 
12.00 зрители от 18 лет 
смогут увидеть комедию 
«Курьер» (1986) о приклю-
чениях выпускника шко-
лы. А в 15.00 — притчу 
«День полнолуния» (1998) 
о двух братьях, живущих 
в маленьком городке на 
берегу Волги.

Вход свободный, ре-
гистрация по ссылке 
stroginocc.ru/afisha.

 КЦ «Строгино»: ул. Мар-
шала Катукова, 8. Тел. (499) 
229-9955

Наталья АНОХИНА

В афише возможны из-
менения, уточняйте по те-
лефонам организаторов

афиша

Рекорды 
силачей будут 
фиксироваться 
каждый день

В парке «Митино» 
стартовал 
марафон 
по строительству 
скворечников 

Ландшафтный парк «Митино» 
приглашает всех желающих при-
нять участие в марафоне «Весенний 
скворечник», посвящённом Между-
народному дню птиц, и помочь пер-
натым обзавестись удобными доми-
ками для выращивания птенцов.

Для участия нужно сделать кра-
сивый и крепкий деревянный скво-
речник и до 25 марта прислать его 
фотографии с разных ракурсов 
на электронную почту bapark.pr@
gmail.com, указав свои ФИО и кон-
тактные данные.

— В ответ участники получат 
приглашение с указанием време-
ни и места встречи в парке, чтобы 
вместе с сотрудниками разместить 
скворечники на деревьях, — рас-
сказали «СЗ» в парке. 

Наталья АНОХИНА

Масленица — это время забав и весёлых состязаний
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В галерее «Тушино» можно увидеть 
винтажные украшения и одежду 

В галерее «Тушино» открылась выставка 
художественных произведений из частных 
коллекций членов Союза коллекционеров 
России «Оттепель». 

— Гости могут увидеть живопись и графи-
ку известных художников 1950-1970-х го-
дов и современных авторов, а также скульп-
туру, винтажные и авторские украшения, 
модели одежды, эксклюзивные головные 
уборы и аксессуары из частных коллекций 
того времени, — рассказали «СЗ» в галерее.

16 марта посетители выставки также смо-
гут принять участие в развлекательной про-
грамме. В 15.00 коллекционер винтажных 
украшений 1950-х годов расскажет об их 
роли в мировом кинематографе. В 16.00 
всех ждут на концерте музыки русских ком-
позиторов. 

Наталья АНОХИНА

Галерея «Тушино»: бул. Яна Райниса, 
19, корп. 1. Выставка работает 

ежедневно, кроме понедельника, с 11.00 
до 20.00 до 17 марта. Цена билета — 100 
рублей, льготного — 50 рублей Уникальные экспонаты из частных коллекций
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Встречаем 
«Московскую 
Масленицу» 
В округе можно 
побывать на фестивале, 
принять участие в состязаниях 
и приготовить блины
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Д ва десятка жителей 
улицы Свободы и 
Химкинского буль-

вара объединились, чтобы по-
мочь замерзавшей на улице 
собаке. 

— Впервые мы с соседями 
заметили рыжего пса у авто-
бусной остановки напротив 
парка «Северное Тушино», 
— рассказала «СЗ» житель-
ница улицы Свободы Ма-
рия Максимова. — Он сидел, 
поджимая раненую лапу, и 
тихо выл. 

Чтобы решить, как помочь 
псу, люди создали группу в 
соцсетях. В неё собралось око-
ло 20 человек. Но собака про-
пала. А спустя пару месяцев 
объявилась вновь — на этот 
раз у станции метро «Пла-
нерная».

— На сей раз пришлось за 
ним побегать, — говорит Ма-
рия. — К себе пёс не подпу-
скал, сразу убегал. Мы рас-
клеили объявления, писали 
в группы района о том, что 
ищем его. 

Наконец однажды позвонил 
мужчина, который сказал, что 
видит пса, бродящего по ули-
це в Химках. Соседка схвати-
ла поводок, приехала, вместе 
с мужчиной они подманили 
собаку колбасой…

На машине пса отвезли в вет-
клинику. Там у него обнаружи-
ли острый цистит и оставили в 
стационаре для лечения. Оно 
потянуло больше чем на 100 
тыс. рублей! Но жители собра-
ли всю сумму, а когда пёс по-
правился, назвали его Одиссе-
ем и оплатили ему передержку 
в частном доме в Подмосковье.

— Мы приезжаем в гости, 
приво зим гостинцы, гуляем 
с ним, — улыбается Мария. — 
Одиссей оказался очень неж-
ным и снова верит людям. Но 
свой дом он пока так и не на-
шёл. Может, кто-то заберёт 
его к себе?

Ирма КОТИЯР

Если вы хотите забрать Одиссея, 
звоните по тел. 8-905-531-1843 
(Мария) 

Жители района Северное Тушино объединились, 
чтобы спасти бездомного Одиссея 

голосуйте на сайте szaopressa.ru

Доктора считают, что магнитные бури не влияют 
на здоровье, но многие люди уверены, что чувствуют 
в этот период недомогание. 

Наш следующий вопрос: 

А вы как себя чувствуете во время 
магнитных бурь?
Варианты ответов:

 Точно так же, как всегда.
 Испытываю недомогание.
 Вообще не слежу за магнитными бурями.

ваше мнение

Большинство жителей округа 
сразу отказываются от услуг мастеров 
при попытке взвинтить цены 

Боец Росгвардии 
поймал вора 
на станции метро 
«Октябрьское 
Поле» 

Поездка в метро в сто-
рону станции «Октябрь-
ское Поле» выдалась не-
спокойной для капитана 
полиции ГУ Росгвардии по 
г. Москве Ивана Ляпина. 
На сиденье рядом подвы-
пивший мужчина всё вре-
мя приставал к девушкам. 
Пришлось Ивану Ляпи-
ну вмешаться и урезонить 
«кавалера».

— В конце концов он 
меня послушался, перестал 
буянить и уснул. Смотрю — 
к нему подсел другой па-
рень. Он не заметил, что я 
всё ещё наблюдаю за пасса-
жиром. Взял с сиденья его 
рюкзак и выскочил на стан-
ции «Октябрьское Поле».

Хозяин рюкзака так и не 
проснулся. А вот Иван Ля-
пин выскочил вслед за по-
хитителем и успел его за-
держать у 1-го вагона.

— Он пытался просто от-
дать мне рюкзак. Но нару-
шение есть нарушение. Я 
успел сказать машинисту, 
что у него в вагоне спит по-
терпевший, а злоумышлен-
ника сопроводил в отдел 
полиции на станции. 

Спящего не стали бу-
дить и, сделав круг, при-
везли на эту же станцию, 
после чего сопроводили 
в тот же отдел полиции. 
Спросонок он решил, что 
успел что-то натворить, и 
страшно удивился, когда 
ему вернули вещи. 

А похитителю рюкзака по 
статье «кража» может гро-
зить до 10 лет лишения сво-
боды. В полиции проверят 
его причастность к другим 
похожим преступлениям. 

Ирма 
КОТИЯР

Пёс оказался ласковым, а главное — он снова верит людям
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«При поверке водосчётчиков 
мастер шантажом выманил у 
семьи с улицы Маршала Туха-
чевского 9 тыс. рублей. Вы ког-
да-нибудь сталкивались с по-
добной ситуацией?» — такой во-
прос мы задали читателям «СЗ» 
неделю назад.

Как показали итоги опроса, 
жители округа нередко стал-

киваются с попыткой мастеров 
повышать цены, однако боль-
шинство из них — 45% — от та-
ких услуг сразу отказываются. 
Ещё 40% опрошенных ни разу 
не сталкивались с подобной си-
туацией. А вот 15% респонден-
тов признались, что попадали 
в подобные ситуации и потеря-
ли деньги.
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Издатель: Издательский дом «Звездный бульвар».
Главный редактор издательского дома Ю.А.Сорокин. 
Генеральный директор А.И.Латышев. 
Первый заместитель главного редактора Е.Ю.Ильина. 
Заместители главного редактора: Ю.А.Мироненко, Ю.И.Невский, Е.Ю.Харо.

Необходимо заполнить пустые клетки большого ква-
драта так, чтобы каж дая строка, каждый столбец, каж-
дый малый квадрат 3х3 содержали все цифры от 1до 9 

(каждая цифра встречается только один раз). Следует проверить строки, столб-
цы ималые квадраты с учётом уже вписанных цифр. В сложных случаях можно 
карандашом вписать в клетку цифры-«кандидаты». Ответы на судоку на стр. 14

судоку

Ближайшего родственника 
нашей желтогрудой синицы 
— черноголовую гаичку — за-
печатлела в природном парке 
«Долина реки Сходни» в Кур-
кине фотограф-анималист Еле-
на Швыдун.  

— Гаичка — самая малень-
кая из синиц, — рассказала 
«СЗ» биолог Алёна Соколова, 
жительница Куркина. — А ещё 
— очень болтливая: её клюв ни 
на минуту не закрывается, она 
часто щебечет. А уж в марте, 
когда начинается брачный пе-

риод, гаички и вовсе не умол-
кают. В городе их мало. На кор-
мушки гаички не стремятся: 
они всеядны, летом питают-
ся насекомыми, а зимой — се-
менами трав, ягодами, серёж-
ками деревьев. Весной пьют 
берёзовый сок, могут клевать 
оставшиеся с осени яблоки, 
груши, вишню. 

Гаички прекрасно живут в 
неволе, быстро привыкают к 
человеку, узнают его и при-
ветствуют весёлым щебетом.  

Алексей ТУМАНОВ

Самую маленькую синицу 
сфотографировали 
в долине реки Сходни

Видел фото Криштиану 
Роналду с его новой тач-
кой за 1 млн долларов. И 
что тут удивительного? 
Это малая часть от его 
зарплаты. Это как если 
я сфоткаюсь с творогом.

Настоящая любовь — 
это когда помыл кота, а 
он всё равно к тебе при-
шёл.

После того как я рас-
сказал своему 27-летне-
му психологу про своё дет-
ство с карбидом, стройка-
ми, ловлей змей и само-
дельными пистолетами, 
он стал звонить мне в 
сложных ситуациях.

— Иди есть рыбный плов 
с огурцами.

— Ну ты же делала рол-
лы!

— Ну мало ли что я там 
делала.

Помогите найти индий-
ский фильм. Она богатая, 
а он бедный. Ей нельзя за 
него замуж. Там ещё мно-
го поют и танцуют.

анекдоты

По горизонтали: Кондуктор. Тес. 
Ворсинка. Сократ. Мадрид. Акаде-
мик. Аскет. Лещина. Рожок. Лад. 
Бурсак. Анка. Сочи. Спас. Анапа. 
Степлер.

По вертикали: Сомнамбула. 
Доктрина. Трасса. Кувалда. Окоп. 
Час. Слаломист. Русло. Дек. Клещ. 
Тенор. Милн. Акинак. Старт. Ка-
дастр.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

все новости округа 
ежедневно 
на сайте 
www.szaopressa.ru

сканворд

Читайте газету «Москва. Северо -Запад» в Телеграме!
Дорогие читатели! Мы ждём вас в нашем телеграм -канале t.me/Moscow_news_SZAO. 

Как и обычно, вы найдёте здесь важную информацию, новости, ответы на вопросы 
читателей, советы специалистов, интервью с интересными людьми и, конечно, афишу. 
Всё это теперь можно почитать в своём смартфоне. 

Э
ту фотографию 1962 
года прислала нам жи-
тельница Хорошёво-

Мнёвников Елена Кузнецова. 
«На фото я и Витя, мой друг 

и ровесник. Нам по шесть лет. 
Снимок сделан моим папой на 
детской площадке-лужайке, 
огороженной штакетником. 
Осенний день, идёт неболь-
шой дождь, и одной гулять 
скучно. А в компании с луч-
шим другом, готовым на ве-
сёлые проделки, гораздо ин-
тереснее. 

На заднем плане виден угол 
дома, где мы живём, — это дом 
2, корп. 8, на 3-м Силикатном 
проезде. За домом — 5-й авто-
бусный парк, он сохранился. 
Оттуда можно было доехать 
до Серебряного Бора и метро 
«Краснопресненская». Уже 
давно на месте наших домов 
Звенигородское шоссе. В 1960-
х годах все получили новые 
квартиры в разных районах 
Москвы. Я много лет прожи-
ла в Тушине, а в 2000-м опять 
вернулась в бывший Красно-
пресненский район. Теперь 
это Хорошёво-Мнёвники».
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«А на месте наших домов 
уж давно Звенигородское шоссе» 

объектив

Гаички очень болтливы
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фотоконкурс «родом из детства»

Что может быть интереснее, чем разглядывать детские фотографии! У каждого из 
нас есть самые любимые фото из детства. Они всегда связаны с чем-то важным — забав-
ной историей, друзьями, любимым уголком во дворе…

Присылайте свои фото, связанные с вашим детством или с детством ваших детей, вну-
ков. Будет здорово, если где-то на них промелькнут старые виды нашего округа. Но и со-
временные фото тоже приветствуются!

И конечно, расскажите, чем дорога вам эта фотография и какая история с ней связана.
Фото присылайте на почту szaopressa@mail.ru. Объём снимка должен быть не меньше 500 Кб.

 Продолжается фотоконкурс «РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» !


